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Точки росТакоЛоНка рЕДакТора

разговоры об 
объЕДиНЕНии сТихЛи
Прошло немногим более года с тех пор, 
как в Ленинградской области сменилась 
власть. когда пост губернатора занял 
александр Дрозденко, многие поли-
тологи его фигуру воспринимали как 
временную, считалось, что он должен 
обеспечить мягкий процесс интеграции 
экономики Ленобласти в экономику 
Петербурга. ведь еще год назад раз-
говоры об объединении двух субъектов 
федерации ходили как о неизбежном 
факте. и все понимали, что это будет не 
объединение, а поглощение. и новому гу-
бернатору отводилась техническая роль 
— быстро и бесконфликтно обеспечить 
вливание области в город. Тогда очень 
многие аналитики прогнозировали, что 
процесс объединения должен произойти 
как раз вот сейчас — где-то в середине 
лета 2013 года. Но наступило лето, а 
речь об объединении что-то не идет. и 
не факт, что эта тема будет поднята в 
ближайшем будущем. 

При деятельной валентине Матвиенко 
городу было тесно в нынешних рамках, 
девелоперам и промышленникам были 
нужны новые земли, и чиновники город-
ской администрации активно лоббирова-
ли в кремле процесс слияния — не отпу-
скать же компании в Ленобласть, налоги 
должны оставаться в бюджете города. 
Нынешняя администрация Петербурга 
находится в инвестиционном столбняке 
уже два года — с начала заселения в 
смольный. сначала казалось, что новый 
губернатор просто чувствует себя неуве-
ренно и пытается во всем разобраться, 
потом у городского бизнес-сообщества 
стало возникать подозрение, что чинов-
никам просто все равно. Так это или нет, 
неизвестно, но в политике имидж играет 
гораздо более важную роль, чем реаль-
ные намерения.

и если говорить об имидже, то ко-
манда александра Дрозденко выгля-
дит отличниками на фоне троечников 
из городской администрации. особенно 
этот контраст проявил себя на Петер-
бургском экономическом форуме, где у 
Ленинградской области был настоящий 
«инвестиционный бенефис», как его оха-
рактеризовал сам господин Дрозденко.

в общем, сегодня лоббировать 
объединение двух субъектов никто осо-
бенно не стремится — ведь не факт, что 
теперь александра Дрозденко устроит 
лишь техническая роль, его успехи — ре-
альные или лишь имиджевые — ставят 
его в более выигрышное положение по 
сравнению с соседним руководителем. 
самому же господину Дрозденко пока 
комфортно и в нынешних границах.
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«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА.  

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ»

НАЛОГОвОЕ ПЕРЕТЯГИвАНИЕ 
КРуПНЕйшИЕ НАЛОГОПЛАТЕЛЬщИКИ ПЕТЕРБуРГА ПРИНЯЛИ РЕшЕНИЕ 
О РЕАЛИзАцИИ СвОИх ИНвЕСТПРОЕКТОв И РЕГИСТРАцИИ ДОчЕРНИх 
КОМПАНИй в ЛЕНИНГРАДСКОй ОБЛАСТИ. ЕщЕ РЯД КОМПАНИй 
РАССМАТРИвАюТ ДЛЯ СЕБЯ ТАКую вОзМОжНОСТЬ. АНАСТАСия ЦыбиНА

На фоне затянувшегося дефицита город-
ского бюджета решение ряда нефтяных 
компаний платить налоги в других регио-
нах страны, по месту производства, может 
сослужить плохую службу Петербургу. Тем 
временем власти Ленобласти разрабаты-
вают все новые стимулирующие меры по 
привлечению компаний и инвесторов в 
регион. 

Ярчайшим примером «ухода» петер-
бургской компании в Ленобласть является 
ситуация с «Силовыми машинами», точнее 
— с ООО «Сименс Технологии газовых 
турбин» (совместное предприятие Siemens 
(65%) и ОАО «Силовые машины»). В кон-
це прошлого года стало известно, что под 
производство газовых турбин большой 
мощности класса E и F совместное пред-
приятие купило 4 га земли в индустриаль-
ном парке Greenstate (поселок Горелово, 
Ленобласть). Общий объем инвестиций 
в СП Siemens и «Силовых машин» соста-
вит €275 млн, какая часть из этих средств 
пойдет непосредственно на строительство 
завода, стороны не уточняют. Отметим, 
что один из соучредителей СП — «Сило-
вые машины» — всегда являлся одним из 
крупнейших налогоплательщиков Санкт-
Петербурга. Компания не только работает в 
городе на существующих мощностях, но и 
реализует масштабный инвестпроект стои-
мостью $2 млрд в поселке Металлострой. 
У «Силовых машин» зарезервировано не-
сколько десятков свободных гектаров в по-
селке. Общая площадь земельного участ-
ка, выделенного правительством города 
«Силовым машинам», составляет 132 га, 
часть их них остается свободной. 

Представитель ООО «Сименс Техноло-
гии газовых турбин» (СТГТ) Ольга Вороно-
ва сообщила, что компания будет создана 
и зарегистрирована в МО «Виллозское 
сельское поселение» Ломоносовского 
района Ленинградской области. Там же 
компания будет выплачивать налоги. «При 
выборе места для строительства завода 
специалистами компании было рассмот- 
рено свыше тридцати площадок в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области. В 
том числе рассматривались площадки на 
территориях действующих промышлен-
ных предприятий Петербурга, например, 
Кировский завод, 

”
Сименс Электропри-

вод“», — говорит Ольга Воронова. Вице-
губернатор Ленобласти Дмитрий Ялов 
ранее также называл площадки в Тоснен-
ском районе и в поселке Мурино (рядом с 
Новым Девяткино). 

Госпожа Воронова объяснила выбор 
площадки в Ленобласти следующим обра-
зом: «Для строительства завода необхо-
дима площадка с хорошей транспортной 
доступностью, имеющая подготовленную 
инженерную инфраструктуру, не имею-
щая загрязнений и соответствующая типу 
размещаемого производства. Продукция 
ООО 

”
СТГТ“ — газовые турбины большой 

мощности. Это тяжелые негабаритные 
грузы, которые требуют сложной логисти-

ки. Для отгрузки такой продукции обычных 
автодорог недостаточно. Необходим до-
ступ к железной дороге или водным путям, 
к дорогам, по которым можно перемещать 
подобные грузы. Например, 

”
Силовые ма-

шины“ для отгрузки подобной продукции 
используют свой причал на Свердловской 
набережной. Инфраструктура площадки 
в Горелово позволит ООО 

”
СТГТ“ органи-

зовать необходимую логистику для выпу-
скаемой продукции».

свЕжиЕ рЕшЕНия В рамках ПЭФ-
2013 петербургское ЗАО «Научно-
исследовательская производственная 
компания 

”
Электрон“» подписало согла-

шение о реализации инвестпроекта с пра-
вительством Ленобласти. Проект предпо-
лагает создание в Ломоносовском районе 
инжинирингового центра по производству 
и локализации выпуска медицинских из-
делий и комплектующих стоимостью 
2 млрд рублей. Компания рассчитывает, 
что 1 млрд рублей привлечет из Феде-
ральной целевой программы «Развитие 
фармацевтической и медицинской про-
мышленности России на период до 2020 
года и дальнейшую перспективу», еще 
столько же будет вложено из средств ком-
пании. В конце июня стало известно, что 
к 2014 году «Оркла Брэндс Россия» (вхо-
дит в концерн Orkla) планирует перенести 
производство кондитерской фабрики им. 
Крупской на площадку в Ленинградской 
области. Планируется, что производство 
буде переведено на площадку кондитер-
ского комбината «Пекарь» (принадлежит 
«Оркла Брэндс Россия») в деревне Разбе-
гаево Ломоносовского района. Компания 
намерена запустить на ней линию по вы-
пуску шоколадных плиток и конфет. Инве-
стиции в переезд и модернизацию оцени-
ваются в 850 млн рублей. 

По данным BG, шведский автоконцерн 
Scania также рассматривает Ленинград-
скую область для размещения дополни-
тельных мощностей по производству грузо-
виков. Мощность новой производственной 
площадки может составить 3,5 тыс. еди-
ниц в год. Сегодня завод «Скания-Питер» 
расположен в промзоне Шушары (Санкт-
Петербург) и рассчитан на выпуск любых 
видов грузовых автомобилей. По данным 
BG, Scania планирует арендовать участок 
площадью более 20 га в Сертолово у кор-
порации «Гепард». Ольга Кривоногова, 
руководитель отдела маркетинга ООО 
«Скания-Русь», сообщила BG, что офици-
альной информации об открытии завода в 
Сертолово нет. «Компания 

”
Скания-Русь“, 

официальный эксклюзивный импортер и 
дистрибутор техники Scania в России, ни-
когда официально не делала заявлений об 
этом, — сообщила госпожа Кривоногова. 
— Завод 

”
Скания-Питер“ расположен на 

арендуемой площадке. Производственные 
и складские территории занимают 18 тыс. 
кв. м. В январе 2013 года завод завершил 
проект увеличения производственной 

мощности с 5 до 7,5 тыс. единиц техники в 
год при работе в две смены». Ранее в ком-
пании говорили, что Scania действительно 
планирует увеличить мощности. 

Кроме этого, по данным BG, Всеволож-
ский завод алюминиевых сплавов (входит 
в холдинг «Русалит»), расположенный в 
Петербурге, также ищет участок в Лен- 
области для расширения производства. 
Источник на предприятии сообщил, что 
компания намерена в течение двух лет ре-
ализовать проект по строительству нового 
завода по изготовлению плоского алюми-
ниевого проката мощностью 27 тыс. тонн 
в год. На участке примерной площадью 
5 га планируется построить 18 тыс. кв. м 
производственных площадей и 10 тыс. 
— административно-бытовых. Объем ин-
вестиций оценивается в 4 млрд рублей. 
Заместитель директора завода Валерий 
Тронин отказался от комментариев до 
принятия решения акционерами. 

Автомобильный концерн Fiat, намеревав-
шийся построить завод в Петербурге, тем 
самым дополнив городской автокластер, 
в какой-то момент заявил, что рассматри-
вает Ленобласть в качестве площадки для 
нового сборочного производства. «Реше-
ние окончательное будет принимать со-
вет директоров концерна. Я знаю, что они 
рассматривают несколько площадок, в том 
числе и одну из площадок, которая нахо-
дится на территории области», — говорил 
в конце прошлого года губернатор Лен- 
области Александр Дрозденко. 

В случае если все эти компании примут 
решение о создании производств в со-
седнем регионе, то региональный бюджет 
получит серьезную прибавку в виде нало-
говых отчислений. «Инвестиционный про-
ект компании 

”
Сименс Технологии газовых 

турбин“ принесет в бюджет региона более 
500 млн рублей в период реализации про-
екта, — подсчитал вице-губернатор Лен- 
области Дмитрий Ялов. — Кроме того, на 
предприятии будет создано около 500 ра-
бочих мест. Безусловно, мы приветствуем 
приход таких крупных инвесторов, в том 
числе и зарубежных компаний. Налоги 
от деятельности таких крупных инвести-
ционных проектов и компаний соответ-
ствуют их масштабам, несомненно, это 
весомые поступления для регионального 
бюджета». По его словам, действие за-
кона о поддержке трейдеров в регионе 
привело к тому, что, например, в этом году 
компания «Орими Трэйд» зарегистри-
ровалась в Ленинградской области. «В 
рамках инвестиционного договора с Лен- 
областью, подписанного в декабре 2012 
года, проект получит налоговые льготы, 
предусмотренные действующим в регио-
не законодательством», — говорит Ольга 
Воронова. Она отмечает, что решение 
компании строить завод в Ленобласти от-
вечает планам Санкт-Петербурга по выво-
ду промышленных предприятий за черту 
города. Однако с точки зрения налогового 
резидентства это спорно. ➔ 16





16 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №132/П ПОНЕдЕльНиК 29 июля 2013

Точки росТа

Точки росТа

14 ➔ свобоДа ДЕЙсТвиЙ  Законода-
тельство России дает свободу выбора 
инвестору в части определения площадки 
для реализации проекта. «Гражданское 
и налоговое законодательство предусма-
тривает возможность создания дочерних 
обществ, а также филиалов и представи-
тельств на территории Российской Феде-
рации и за ее пределами, — комментирует 
Андрей Гусев, управляющий партнер по 
России юридической фирмы Borenius. — 
Таким образом, никаких препятствий для 
регистрации дочернего лица в Ленинград-
ской области у организаций нет. Те нало-
ги, которые уплачиваются в региональный 
бюджет (например, часть налога на при-
быль организаций, налог на имущество 
организаций, транспортный налог), долж-
ны уплачиваться в бюджет того субъекта, 
где организация зарегистрирована». Гос- 
подин Гусев говорит, что такие случаи до-
вольно распространены среди компаний 
Санкт-Петербурга. 

«По нашему опыту компании (включая 
иностранные) могут структурировать свою 
деятельность в России следующим обра-
зом: управляющая компания (которая будет 
осуществлять деятельность органа управ-
ления в дочерних организациях) регистри-
руется в Санкт-Петербурге (или в Москве), 
а дочерние организации — регистрируют-
ся в тех регионах, где реализуются новые 
проекты, — рассказывает юрист. — Данная 
структура помогает снизить корпоратив-
ные риски и одновременно соответствует 
пожеланиям региональных властей, кото-
рые хотят видеть присутствие инвестора 
как налогоплательщика и работодателя в 
своем регионе». Таким образом, компании 
решают целый ряд задач — как своих вну-
тренних, корпоративных, так и внешних — 

в качестве инвестора, создающего новые 
рабочие места и уплачивающего налоги в 
местный бюджет для получения поддержки 
реализуемых проектов со стороны регио-
нальных и муниципальных властей, а также 
налоговых льгот.

Сергей Варламов, партнер компании 
«Налоговик», добавляет, что Ленобласть 
сейчас больше озадачена вопросами на-
полняемости бюджета, чем Петербург, по-
этому она готова пойти на существенные 
налоговые уступки. «При вложениях в эко-
номику региона инвесторы могут получить 
налоговые послабления в виде снижения 
до 13,5 процента ставки налога на прибыль 
и нулевой ставки налога на имущество. 
Аналогичные условия есть и в городском 
законодательстве, но это распространя-
ется лишь на электро- и газоэнергетику, 
водоснабжение, транспорт. Перечень 
субъектов, которым предоставляется по-
мощь в Ленобласти, гораздо шире. Поэто-
му законодательство Ленобласти в этом 
плане выглядит более привлекательно», 
— отмечает Сергей Варламов.

Господин Ялов согласен: «Сегодня в 
Ленинградской области более привле-
кательная система налоговых льгот для 
инвесторов. Как правило, большинство 
инвесторов рассматривают площадки и в 
Петербурге, и в Ленинградской области. 
Решение о размещении производства 
зависит от ряда факторов: во-первых, 
от стоимости земли — в Ленобласти она 
ниже, чем в Петербурге. Во-вторых, от 
инфраструктуры и логистики. В регио-
не создан ряд частных индустриальных 
парков — Greenstate, 

”
Федоровское“, 

”
Уткина Заводь“, 

”
Кола“. В настоящий мо-

мент идет работа по созданию областных 
индустриальных парков. Транспортно-

логистический потенциал — одно из кон-
курентных преимуществ региона: в обла-
сти построены логистические и складские 
комплексы, активно развиваются порты, в 
частности, большая часть терминальных 
комплексов в МТП Усть-Луга уже построе-
на и выходит на проектную мощность». 

НаЛоговая борьба Отметим, что все 
это происходит на фоне тотального недо-
бора средств в городской бюджет. Осо-
бенно эта ситуация усугубилась после 
того, как вертикально интегрированным 
нефтяным компаниям (ВИНК) позволили 
выбирать место уплаты налогов в пользу 
бюджета, на чьей территории размеща-
ются нефтеперерабатывающие мощности 
компании (а не обязательно по месту ре-
гистрации компании), после чего ряд неф- 
тяных компаний сделали такой выбор в 
пользу иных регионов, а не Петербурга. 
Городские власти попытались восстано-
вить баланс в бюджете и призвали авто-
мобильные заводы Петербурга переве-
сти их центры дистрибуции в Петербург. 
По мнению губернатора города Георгия 
Полтавченко, несправедливо то, что пред-
приятия занимаются производством в 
Петербурге, а платят налоги в Москве. И 
часть автоконцернов, владеющих сбороч-
ными заводами в городе, пошли навстречу 
властям. За первое полугодие 2012 года 
Hyundai, Nissan и Toyota выплатили около 
2 млрд рублей налогов, из них Петербург 
получил около 780 млн рублей.

Тем временем правительство Ленобла-
сти дополнительно стимулирует инвесто-
ров, в том числе петербургские компании, 
к тому, чтобы они перерегистрировались 
в области. Область готова компенсиро-
вать затраты строительным компаниям на 

создание социальной инфраструктуры, 
в случае если компания примет решение 
о перерегистрации в регионе. По словам 
вице-губернатора Ленобласти по строи-
тельству Георгия Богачева, при растущих 
объемах жилой застройки бюджет не в со-
стоянии обеспечивать коммерческие про-
екты социальной инфраструктурой. Один 
положительный пример уже есть — компа-
ния «Арсенал Недвижимость» построила 
детский сад в Новом Девяткино сметной 
стоимостью 109 млн рублей, который вла-
сти планируют выкупить за 84 млн рублей, 
при этом объем налоговых поступлений от 
компании за 2011–2012 годы оценивается 
в 300 млн рублей. Некоторые крупные за-
стройщики города, реализующие проекты 
в Ленобласти, склонны принять предложе-
ние соседнего региона. «Мы перерегистри-
ровали некоторые компании в Ленобласти. 
В частности, это компании-застройщики, 
которые занимаются строительством непо-
средственно на территории этого региона, 
— ЖК 

”
Вена“ (

”
Семь столиц“) в Кудрово, а 

также ЖК 
”
GreenЛандия“ в Мурино у стан-

ции метро 
”
Девяткино“. Это решение было 

принято после переговоров с администра-
цией Ленобласти. В частности, немало-
важным фактором была договоренность 
о схеме строительства образовательных 
учреждений», — сообщили в пресс-службе 
компании Setl, не уточнив объем налоговых 
отчислений. 

Учитывая, что строительные компании 
традиционно являются крупнейшими на-
логоплательщиками Петербурга, все это 
может стать серьезной угрозой для напол-
нения городского бюджета и потребует 
ответных мер со стороны петербургских 
властей по налоговому стимулированию 
инвесторов. n

При вЛожЕНиях в экоНоМику ЛЕНобЛасТи иНвЕсТоры МогуТ ПоЛучиТь НаЛоговыЕ ПосЛабЛЕНия в виДЕ сНижЕНия До 13,5% сТавки НаЛога На ПрибыЛь и НуЛЕвоЙ сТавки НаЛога На иМущЕсТво. аНаЛогичНыЕ усЛовия ЕсТь и в гороДскоМ 
закоНоДаТЕЛьсТвЕ, Но ДЛя ПрЕДсТавиТЕЛЕЙ Лишь ряДа оТрасЛЕЙ. ПЕрЕчЕНь субъЕкТов, коТорыМ ПрЕДосТавЛяЕТся ПоМощь в ЛЕНобЛасТи, горазДо ширЕ
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СТРАхОвАНИЕ ОБЯзывАЕТ СТРАхОвОй РыНОК ЛЕНИНГРАДСКОй 
ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ ПЕРвОГО КвАРТАЛА ПОКАзАЛ СНИжЕНИЕ ТЕМПОв РОСТА НА 3%. 
ОСНОвНАЯ ПРИчИНА — в СТАГНАцИИ ПРОДАж АвТОМОБИЛЕй И НЕвыСОКОМ СПРОСЕ 
в КОРПОРАТИвНОМ СЕГМЕНТЕ, ОТМЕчАюТ ЭКСПЕРТы. НАИБОЛЬшАЯ ДОЛЯ в ПРЕМИЯх 
РЕГИОНА ПРИхОДИТСЯ НА ОБЯзАТЕЛЬНыЕ вИДы СТРАхОвАНИЯ. ВЕРОНиКА МАСлОВА

Согласно данным ФСФР, в первом квар-
тале 2013 года сборы всех российских 
страховых компаний выросли на 12,8%, до 
241,45 млрд рублей, а в Петербурге рост 
составил еще больше — 20,2%, до 15,055 
млрд рублей. При общей положительной 
динамике в Ленобласти премии, напротив, 
снизились на 3% — до 979,784 млн руб- 
лей (кроме обязательного медицинского 
страхования). При этом премии по иму-
щественному страхованию (юридических 
и физических лиц) в области за три меся-
ца сократились на 21,7% по сравнению с 
первым кварталом 2012 года и составили 
299,344 млн рублей.

Связи между динамикой сборов в Лен- 
области с какими-то рыночными тенденция-
ми нет, для страховщиков Петербург и Лен- 
область — это фактически один рынок, кото-
рый имеет одну и ту же специфику, отмеча-
ет директор филиала ОСАО «Ингосстрах» в 
Санкт-Петербурге Владимир Храбрых. Мно-
гие объекты, находящиеся в области, стра-
хуются в Петербурге, все бизнес-процессы 
здесь взаимосвязаны и комплементарны. 
Таким образом, объем премий в области 
сильно зависит от того, где именно были за-
ключены крупные договоры. 

В целом развитие ситуации с продажами 
в Ленобласти обычно немного опережает 
Петербург, городской рынок тоже может 
ждать замедление роста, считает Алек-
сей Аристархов, директор управления ре-
гионального развития Северо-Западного 
дивизиона СК «Ренессанс-страхование». 
Основная причина — в стагнации продаж 
автомобилей — каско продолжает оста-
ваться локомотивом розницы. К продажам 
каско привязано большинство перекрест-
ных продаж страхования имущества. В  
Ленобласти в январе — марте 2013 года 
сборы по каско составили 153,185 млн ру-
блей, тогда как в соответствующем периоде 
2012 года было собрано 172,822 млн рублей. 
Так что тенденция сокращения налицо. 

Генеральный директор страхового 
общества «Помощь» Александр Локтаев 
связывает падение темпа роста страхо-
вания в Ленинградской области и со сни-
жением сборов в корпоративном сегменте 
страхования. Страховые компании с тра-
диционно развитыми розничными видами, 
напротив, показывают положительную ди-
намику, считает он. 

Тройка областных лидеров по итогам 
квартала остается прежней: «Сургутнеф-
тегаз» (доля рынка 25,9%), «Росгосстрах» 
(20,3%), «РЕСО-Гарантия» (19%). При этом 
«Сургутнефтегаз» поднялся с третьей по-
зиции на первую. В топ-10 страховщиков 
области также входят «Медэкспресс» 
(4,8%), «ИФ Страхование» (4,6%), ВСК 
(4,2%), «АльфаСтрахование» (2,9%), 
«Кардиф» (2,8%), «ЭРГО Русь» (2,3%) и 
МСК (2,2%).

Несмотря на значимость самого регио-
на, который окружает крупнейший рос-
сийский мегаполис и имеет две границы 
с Евросоюзом, а также порты, обширные 

грузопотоки и более 1,5 млн человек на-
селения, страховой рынок здесь недоста-
точно развит, отмечает заместитель гене-
рального директора СК «РЕСО-Гарантия», 
директор филиала компании в Санкт-
Петербурге Дмитрий Большаков. Область 
обычно занимает лишь 27–30-е место в 
страховом рейтинге регионов, поэтому 
любое колебание сборов по какому-либо 
из видов страхования влияет на всю кар-
тину в целом.

На областном рынке работает меньше 
компаний, так что концентрация здесь 
выше, чем в городе. При этом доходы на-
селения ниже, и в целом жители области 
менее информированы и заинтересованы 
в обеспечении безопасности своего иму-
щества. Клиенты рассеяны по террито-
рии области и имеют более низкий отно-
сительно города уровень материального 
благосостояния, хотя в целом структура 
спроса примерно одинаковая, объясняет 
особенности Георгий Папаскири, дирек-
тор филиала ООО «Росгосстрах» в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области. 

с уПороМ На обязаТЕЛьНоЕ Если 
в Петербурге больше востребованы до-
бровольные виды страхования, то в Лен- 
области — обязательные, что напрямую 
связано с уровнем жизни населения. Для 
сравнения: средняя страховая премия на 
человека в Ленобласти в первом кварта-
ле 2013 года составляет 670 рублей, а в 
Санкт-Петербурге — 3000 рублей, гово-
рит господин Большаков.

Учитывая менее активный спрос на ка-
ско, которое во многом формирует порт-
фель страховщиков, и более высокую, чем 
в Петербурге, долю автомобилей старше 
трех лет, страховые компании в области 
делают больший акцент на продвижение 

ОСАГО. А в программах каско доминиру-
ют бюджетные варианты, рассчитанные 
на автомобили с пробегом. Существен-
ную долю рынка в данном сегменте за-
нимает вмененное банком страхование в 
отношении автомобилей, приобретаемых 
в кредит. Согласно статистике, при паде-
нии сборов на каско за квартал почти на 
12%, сборы по ОСАГО в области выросли 
на 15,9% и составили 181,667 млн рублей.

«Основной объем сборов на рынке 
страхования формирует ОСАГО. Как из-
вестно, государством объявлены ради-
кальные перемены в нормативах ОСАГО, и 
многие эксперты ожидают резко негатив-
ных последствий для страхового бизнеса. 
Поэтому часть компаний превентивно 
сокращает продажи этого рискованного 
вида деятельности», — размышляет гос- 
подин Папаскири.

Второй вид страхования, развитый в 
области, это имущество физических лиц 
— дач и загородных домов. Здесь, по сло-
вам Георгия Папаскири, влияние на эко-
номику оказывает погода. «Наши клиенты 
привыкли страховаться на месте — прямо 
на даче, а погода первого квартала мно-
гих удержала в городе. Мы уже 

”
победили 

природу“ и в мае-июне наверстали упу-
щенное», — радуется он.

«Наиболее активный спрос — на ОСАГО  
и каско, также неплохие темы роста порт-
феля страхования имущества частных 
лиц», — согласен Алексей Аристархов.

По словам Александра Локтаева, раз-
вивается в Ленинградской области и ком-
плексное страхование заемщиков по ипо-
течным кредитам, и здесь существенную 
долю также занимает вмененное стра-
хование залогового имущества и жиз-
ни, здоровья заемщиков по требованию 
банков-кредиторов.

На защиТу иМущЕсТва В корпора-
тивном сегменте востребовано прежде 
всего страхование залогового имуще-
ства по банковским кредитам и ДМС, 
хотя пока этот сегмент рынка находится 
в начальной стадии развития (по итогам 
квартала сборы по ДМС практически не 
изменились, составив 205,455 млн руб- 
лей по сравнению с 204,566 млн руб- 
лей годом ранее), отмечает Дмитрий 
Большаков.

При высоком спросе на вмененное 
страхование имущества и автотранспор-
та, связанное с обязательствами перед 
банками-кредиторами или лизинговыми 
компаниями, положительная тенденция 
в добровольном страховании имущества 
все же постепенно прослеживается, об-
ращает внимание господин Локтаев. Ком-
пании страхуют недвижимость, производ-
ственное оборудование, спецтехнику. 

По объективным причинам хороший 
темп роста показывают и новые для рын-
ка обязательные виды — страхование 
опасных объектов (ОПО) и страхование 
гражданской ответственности перевоз-
чиков (ОСГОП). С начала года стали 
действовать новые правила страхова-
ния ОПО для госструктур. Включение в 
сектор страхования опасных объектов 
бюджетных организаций позволило уве-
личить емкость рынка, говорит господин 
Храбрых. Страховщики, в свою очередь, 
нарастили портфели за счет прихода но-
вых клиентов. Согласно данным ФСФР, 
сборы по ОПО в области в январе — 
марте 2013 года составили 45,639 млн 
рублей, тогда как за весь 2012 год было 
собрано 54,092 млн рублей. 

обЛасТНыЕ ПЕрсПЕкТивы Страхо-
вые компании не ждут падения рынка в 
этом году, но стагнация вероятна. В кор-
поративном сегменте должны сработать 
ОПО и ОСГОП, а в розничном локомо-
тивом останется каско, если рынок пер-
вичных продаж автомобилей покажет 
позитивную динамику. «В корпоративном 
секторе источником роста будет развитие 
промышленного производства, которое 
формирует спрос и на страхование иму-
щества, и сложных технических рисков, 
и ДМС, и ОС ОПО», — полагает Георгий 
Папаскири.

Если говорить о добровольных видах, 
то здесь сохранит положительную дина-
мику каско. Несмотря на стагнационные 
тенденции рынка автопродаж, которые 
уже чувствуют на себе дилеры, страховой 
сектор пока находится вне зоны действия 
негативных тенденций, говорит Владимир 
Храбрых..

По мнению господина Большакова, в 
2013 году рост сборов в области соста-
вит 6–7% и будет обеспечен за счет обя-
зательных видов страхования. В целом по 
рынку страхования РФ прирост премий 
может быть на уровне 15%, прогнозирует 
Владимир Храбрых. n

ПрЕМии По иМущЕсТвЕННоМу сТраховаНию (юриДичЕских и физичЕских Лиц) в обЛасТи за Три МЕсяца сокраТи−
Лись На 21,7% По сравНЕНию с ПЕрвыМ кварТаЛоМ 2012 гоДа и сосТавиЛи 299,344 МЛН рубЛЕЙ
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За двадцать лет существования России в реги-
онах были реализованы десятки таких проек-
тов. Однако с утверждением новой программы 
меняются и условия предоставления средств 
— теперь ЕС будет рассматривать ENI как 
способ поощрения стран, добивающихся наи-
лучших результатов в реформировании и вне-
дрении европейских ценностей. Сотрудничать 
с ЕС в рамках программ приграничного со-
трудничества Петербург и Ленобласть начали 
сразу после падения СССР — в начале 1990-х 
годов. В России это называют привлечением 
инвестиций, в Европе — развитием потенциа-
ла периферийных территорий. Для регионов 
такие проекты действительно выгодны — за 
редким случаем местные бюджеты не вклады-
вают в них ни копейки. Финансирование ведут 
федеральный бюджет, бюджеты других стран-
участниц и органы ЕС, комитет по внешним 
связям Ленобласти лишь координирует проек-
ты, сообщили в пресс-службе правительства 
области. За прошедшие двадцать лет на тер-
ритории регионов были реализованы десятки 
совместных проектов. В основном с Финлянди-
ей, а с 2004 года, после вступления в ЕС Эсто-
нии и Латвии, — еще и с этими странами.

иНициаТивНыЕ сосЕДи Инициатором 
межгосударственного сотрудничества в рам-
ках Россия-ЕС, как правило, выступают наши 
западные соседи. Их интерес не является 
секретом — это поддержка экологической и 
социальной стабильности на приграничных 
территориях, а также создание пограничной 
инфраструктуры, необходимой для развития 
экономических отношений. Согласно опро-
сам, западные предприниматели все еще 
считают Россию закрытой и нестабильной 
страной для ведения бизнеса. Впрочем, такие 
программы — традиционный инструмент Ев-
росоюза по интеграции территорий, не только 
сопредельных с европейскими государствами, 
но и внутренних. Для сотрудничества с соседя-
ми на юге и востоке ЕС разработал специаль-
ную финансовую программу — «Европейский 
инструмент добрососедства и партнерства» 
(ENPI). Общий бюджет, выделяемый Евросою-
зом на софинансирование приграничных про-
грамм на 2007–2013 годы, — почти €12 млрд. 
На Северо-Запад России приходится более 
€300 млн и шесть программ для разных групп 
регионов. Калининградская область взаимо-
действует с Литвой и Польшей, Мурманская, 

Архангельская области и Ненецкий автоном-
ный округ — со странами Северной Европы, 
Карелия — с Финляндией, а Петербург и Лен- 
область участвуют в двух программах — по со-
трудничеству с Латвией и Эстонией и с Юго-
Восточной Финляндией. Кроме того, на СЗФО 
распространяется и действие самой крупной 
программы — для интеграции стран региона 
Балтийского моря.

рЕзуЛьТаТы заМЕТНы Наиболее явно 
следствия сотрудничества видны на примере 
инфраструктурных проектов. В этом году с 
участием средств ЕС начнется реконструкция 
мостового перехода через реку Сторожевая 
на трассе Выборг — Комсомольское — При-
озерск. Уже определена смета проекта по 
совместной реконструкции крепостей Нарвы 
и Ивангорода с их превращением в единый 
культурно-туристический центр и обновлению 
пограничного пункта пропуска между ними. Из 
€6,8 млн Ленобласть вложит €340 тыс.

Однако приоритет при рассмотрении про-
ектов все же уделяется некоммерческим про-
граммам в сфере образования, туризма, эко-
логии и социальной защиты. Как правило, на 

межправительственную поддержку могут рас-
считывать любые организации кроме бизнес-
структур. Например, как указано в программе 
сотрудничества Эстонии, Латвии и России 
«ЭстЛатРус», грантополучателями могут быть 
образовательные, некоммерческие органи-
зации или государственные органы. Общий 
бюджет этой программы, рассчитанной на 
2007–2013 годы, составляет более €65 млн, 
из которых €47,8 млн выделяет ЕС, €15,9 млн 
— Россия, а оставшиеся средства — Латвия 
и Эстония.

ЕвроваЛюТа осваиваЕТся со скри−
ПоМ Получить европейский грант — непросто. 
Для этого необходимо обладать портфолио 
реализации схожих проектов, должным шта-
том экспертов, тщательно разработать этапы 
работ и обосновать смету, говорят участники 
программ. Однако получить финансирование 
— еще не самое сложное. Трудности могут 
возникнуть и при реализации проекта.

Один из основных рисков — объективная 
нехватка экспертов высокой квалифика-
ции или невозможность их привлечь в рам-
ках проекта, считает Юлия Данилова ➔ 26

ЕвРОСОюз ПОТРЕБуЕТ РЕфОРМ в ОБМЕН  
НА ГРАНТы СО СЛЕДующЕГО ГОДА в ЕвРОСОюзЕ (ЕС) СТАРТуЕТ НОвАЯ 
СЕМИЛЕТНЯЯ ПРОГРАММА фИНАНСИРОвАНИЯ ПРОЕКТОв ПРИГРАНИчНОГО СОТРуДНИчЕСТвА 
— «ЕвРОПЕйСКИй ИНСТРуМЕНТ СОСЕДСТвА» (ENI). СОГЛАСНО ПЛАНАМ ЕвРОКОМИССИИ, 
БюДжЕТ ЭТОй ПРОГРАММы МОжЕТ СОСТАвИТЬ €16,1 МЛРД. ТРАДИцИОННО НА чАСТЬ  
ЭТИх СРЕДСТв ПРЕТЕНДуюТ ПЕТЕРБуРГ И ЛЕНОБЛАСТЬ. АНТОНиНА АСАНОВА

ПриграНичНоЕ соТруДНичЕсТво
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оТДых

ДЕфИцИТ ИНфРАСТРуКТуРы  
в ЛЕТНИй ПЕРИОД вОДОЕМы ЛЕНОБЛАСТИ СТАНОвЯТСЯ ТОчКОй 
ПРИТЯжЕНИЯ ДЛЯ ДЕСЯТКОв ТыСЯч ОТДыхАющИх. ОДНАКО 
МОжНО ЛИ зАРАБОТАТЬ НА ИНфРАСТРуКТуРЕ ДЛЯ ПЛЯжНОГО 
ОТДыхА, в СРЕДЕ ЭКСПЕРТОв ОДНОзНАчНОГО МНЕНИЯ НЕТ,  
хОТЯ ЕДИНИчНыЕ ПРОЕКТы ПОЯвЛЯюТСЯ. РОМАН РуСАКОВ

Сегодня наблюдается выраженный дефицит 
городских пляжей даже с минимальной не-
обходимой инфраструктурой. Казалось бы, 
это действительно достаточно привлекатель-
ное направление для малого бизнеса. Тем не 
менее развитие этого сегмента рынка услуг 
не отличается высокими темпами. Основные 
факторы, препятствующие динамичному ро-
сту, — это прежде всего сравнительно низ-
кий уровень платежеспособного спроса (в 
условиях низкого уровня доходов большая 
часть потенциальных клиентов предпочтет 
бесплатный отдых на диком пляже), а также 
ярко выраженная сезонность. Также стоит 
обратить внимание на достаточно сложный 
процесс организации — необходимо выпол-
нить целый ряд норм и требований контроли-
рующих организаций. Например, обследова-
ние дна, пробы и анализ воды, организация 
спасательной и медицинской службы и т. д.

Сегодня пляжи передаются инвестору на 
условиях краткосрочного договора аренды, 
зачастую предприниматели берут в аренду 
только часть прибрежной земли для благо- 
устройства и создания на ней ресторана или 
кафе.

Доходность пляжа складывается из не-
скольких факторов: оплаты входа на пляж, 
проката инвентаря, организации пляжных 
вечеринок и различных мероприятий, рекла-
мы, дохода от кафе или ресторана. При этом 
доходность во многом зависит от оснащен-
ности пляжа. Практически любой инвентарь, 
начиная с лежаков, тентов и матрасов и до 
лодок, катамаранов, спортивного инвента-
ря, на коммерческом пляже можно сдавать 
в аренду.

«Получить разрешение на возведение ка-
питальных сооружений на пляже достаточно 

сложно, поэтому большинство инвесторов 
делают выбор в пользу легкосборных кон-
струкций. К тому же существует практика, 
когда, например, пивной бренд-партнер на 
бесплатной основе предоставляет тентовые 
конструкции для кафе при условии поставок 
своей продукции в дальнейшем. Инвестиции 
в сооружения, созданные на пляже, должны 
окупиться за 3–6 месяцев, то есть за сезон, 
поскольку климатические условия ограничи-
вают ведение данного бизнеса», — говорит 
Денис Радзимовский, генеральный директор 
«S.A. Ricci — Санкт-Петербург».

Естественно, уровень рентабельности 
таких проектов зависит от большого количе-
ства различных факторов, диапазон может 
быть очень широким. «Но в целом, полагаю, 
подобный бизнес, несмотря на сезонность, 
теоретически может быть достаточно при-
быльным. Основные необходимые условия: 
выгодная локализация пляжа, обеспечиваю-
щая значительный потребительский трафик, 
эффективная организация проекта, подраз-
умевающая качественную инфраструктуру, 
возможность дополнительных опций (обще-
ственное питание, развлекательные и рекре-
ационные услуги), которые, как правило, и 
являются ключевыми точками прибыльности 
таких проектов», — рассказывает Максим 
Клягин, аналитик УК «Финам Менеджмент».

Екатерина Марковец, управляющий парт- 
нер УК «Магистр», говорит, что аренда пляж-
ных зон в Петербурге и ближайших пригоро-
дах становится все более востребованной. 
«Учитывая, что различные лотки, павильоны 
и прочее убрали с остановок и улиц Санкт-
Петербурга, возможность взять пляж в арен-
ду — хороший бизнес для субъектов малого 
предпринимательства, имеющих ранее опыт 

организации небольших кафе», — полагает 
она.

Пляжи находятся в прибрежной защит-
ной полосе водного объекта, соответствен-
но, являются местами общего пользования. 
Размещение объектов капитального строи-
тельства на пляжах запрещено. «Но можно 
заказать павильон из сборно-разборных 
конструкций (или несколько); если пляж 
арендуется надолго, то можно возвести и 
более капитальные строения (формально не 
считающиеся таковыми). Разместить кафе, 
бары, танцплощадку, прокат. Каждый такой 
проект и каждый пляж уникален: разное ко-
личество посетителей, разный контингент. 
Но в целом подобные проекты не отличают-
ся высокой доходностью, поскольку летний 
сезон в Петербурге очень короткий. А если 
лето выдастся дождливым, то предпринима-
тель и вовсе может оказаться в минусе», — 
рассуждает госпожа Марковец.

Дарья Колесникова, член экспертного со-
вета Центра исследования проблем имуще-
ственного фонда, поясняет: «Приобретать 
в собственность участки пляжей нецелесо- 
образно, так как главная ценность таких 
участков — вода, а водный ресурс все рав-
но будет общественным. Поэтому наиболее 
эффективно брать в аренду такие участки и 
объекты. Именно так и поступают в Европе. 
Объекты передаются инвестору на условиях 
типового договора аренды, иные условия, а 
также ограничения оговариваются в разре-
шении, например, высота зданий. С юридиче-
ской точки зрения такое разрешение получить 
несложно, все зависит от готовности властей 
передавать в аренду тот или иной объект или 
участок. Наиболее привлекательные объекты 
с точки зрения инвестиций — ресторанные 

и гостиничные комплексы, развлекательные 
и торговые центры. Срок окупаемости таких 
объектов — в среднем от двух до пяти лет».

Тем не менее изредка новые проекты, свя-
занные с развитием пляжной инфраструкту-
ры, появляются. Так, в июне Bierre Lumiere 
Holding открыл в Лисьем Носу пляжный ком-
плекс Fox Beach. Андрей Пушкарский, за-
меститель главы филиала АК Bierre Lumiere 
Holding, рассказал, что инвестиции в пляж-
ный проект в Лисьем Носу составили 26 млн 
рублей. «Есть планы (на данный момент ве-
дутся расчеты) дополнительных вложений на 
все 6 га (пока комплекс Fox Beach занимает 
2 га). В зависимости от того, как будет отра-
ботан текущий сезон, можно будет думать о 
дополнительных вложениях», — рассказал 
господин Пушкарский.

«Доходность вычислить довольно сложно, 
мы надеемся на среднюю девелоперскую 
окупаемость в шесть лет. Участок, на кото-
ром построена наша площадка Fox Beach, 
находится в рекреационной зоне, поэтому на 
ней возможны лишь те виды деятельности, 
которые разрешены в рекреационных зо-
нах (спортивные, развлекательные, детские 
площадки и пр.). Здесь можно устанавливать 
только временные легкосборные сооруже-
ния (например, шатры, спортивные обору-
дованные зоны, детские площадки)», — рас-
сказал господин Пушкарский. n

НА ТИхИй РыНОК ИДуТ С ГОРОДСКИМ  
шуМОМ РыНОК жИЛЬЯ ЛЕНИНГРАДСКОй ОБЛАСТИ СЕйчАС РАзвИвАЕТСЯ  
в Двух ПАРАЛЛЕЛЬНых НАПРАвЛЕНИЯх: СТРОИТЕЛЬСТвО МНОГОКвАРТИРНых ДОМОв 
НА ГРАНИцЕ С ГОРОДОМ И МАЛОЭТАжНыЕ ПРОЕКТы. С учЕТОМ ТОГО, чТО ГОРОДСКИЕ 
ДЕвЕЛОПЕРы вСЕ АКТИвНЕЕ ОСвАИвАюТ ЛЕНОБЛАСТЬ, Их ПРОЕКТы ОПРЕДЕЛЯюТ  
ОБщую СИТуАцИю НА РыНКЕ РЕГИОНА. РОМАН РуСАКОВ

В 2013 году в контексте загородного жилья 
особенно «шумно» ведут себя городские 
застройщики многоэтажных кварталов (и 
противостояние с правительством Ленобла-
сти, и выступления жителей, и активная ре-
клама). На их фоне собственно загородные 
девелоперы почти незаметны. Исключение, 
пожалуй, составляют малоэтажные много-
квартирные загородные комплексы, предла-

гающие условно европейскую альтернативу 
«многоэтажкам». К наиболее развитым рай-
онам Ленинградской области с точки зрения 
развития жилой недвижимости относятся 
Всеволожский, южная часть Выборгского, 
Курортный, Гатчинский, Ломоносовский и 
Пушкинский районы. А самыми перспектив-
ными районами на сегодняшний день оста-
ются Кировский, Приозерский, Тосненский, 

Гатчинский и Ломоносовский. Некоторые из 
них отличаются близостью КАД, другие при-
мечательны тем, что мимо них проходят трас-
сы федерального значения.

По данным департамента по информации 
и печати Ленинградской области, к 2015 году 
годовой объем жилищного строительства 
должен вырасти до 1,65 млн кв. м. «Цено-
вая динамика также будет положительной: 

за 2013 год, по прогнозам, она составит не 
менее 10–12 процентов. Все более популяр-
ными становятся загородные районы, нахо-
дящиеся вблизи города, такие как Мурино, 
Бугры, Янино, Колтуши», — прогнозирует 
Арсений Васильев, генеральный директор 
ГК «Унисто Петросталь».

Ольга Трошева, руководитель консал-
тингового центра «Петербургская недвижи-

сЕгоДНя ПЛяжи ПЕрЕДаюТся иНвЕсТору На усЛовиях 
краТкосрочНого Договора арЕНДы, зачасТую ПрЕДПри−
НиМаТЕЛи бЕруТ в арЕНДу ТоЛько часТь ПрибрЕжНоЙ 
зЕМЛи ДЛя бЛагоусТроЙсТва и созДаНия На НЕЙ рЕсТо−
раНа иЛи кафЕ 
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в ОжИДАНИИ СТИМуЛА ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, АКТИвНО 
ДОГОНЯющАЯ ПЕТЕРБуРГ ПО ОБъЕМАМ ввОДА жИЛЬЯ, ПО-ПРЕжНЕМу СЕРЬЕзНО  
ОТСТАЕТ ОТ ГОРОДА ПО ТОРГОвыМ И ОфИСНыМ ПЛОщАДЯМ. СЕГМЕНТы ПРОМышЛЕННОй 
И СКЛАДСКОй НЕДвИжИМОСТИ РАзвИвАюТСЯ БыСТРЕЕ, НО И в НИх РЕГИОН  
ИСПыТывАЕТ НЕДОСТАТОК. РОМАН РуСАКОВ

Сегодня потенциал для развития коммерче-
ской недвижимости в большинстве районов 
Ленинградской области недооценен. Это 
объясняется тем, что большинство мест при-
ложения труда сосредоточено в Петербурге, 
и людям гораздо удобнее пользоваться услу-
гами бизнес-центров и совершать покупки в 
торговых центрах рядом с работой, что, без-
условно, тормозит развитие коммерческой 
недвижимости в области.

жиЛьЕ вПЕрЕД Самым развитым в Лен- 
области в части офисных и торговых помеще-
ний является Всеволожский район, где на се-
годняшний день ведется активное жилищное 
строительство. «Это подталкивает девелопе-
ров и к развитию коммерческой инфраструк-
туры, которая должна быть неотъемлемой 
частью жилых массивов. Как известно, се-
годня идет активное развитие южных терри-
торий Ленобласти, реализуется несколько 
масштабных проектов жилой застройки. Ак-
тивное строительство жилой недвижимости 
должно подтолкнуть девелоперов к разви-
тию на этих территориях коммерческих объ-
ектов разного функционала для создания 
сбалансированной городской среды. Что 
касается наиболее перспективных форматов 
коммерческой недвижимости, которые будут 
развиваться на территории области, можно 
выделить транспортно-пересадочные узлы, 
концепция которых предполагает, что боль-
шая часть таких объектов будет отведена под 
торговую составляющую, также следует ожи-
дать развития в Ленобласти таких проектов, 
как аутлет-центры и ритейл-парки», — гово-
рит Денис Радзимовский, генеральный ди-
ректор «S.A.Ricci — Санкт-Петербург». 

«Развитие коммерческой недвижимости 
в Ленинградской области, конечно, отстает 
от Санкт-Петербурга. Более успешно раз-

виваются торговые предприятия, особенно 
на территориях, приближенных к КАД, и в 
местах активного строительства жилых ком-
плексов. Сетевые магазины экономкласса 
только начали проникать в область, и пока 
основное предложение для торговой функ-
ции сосредоточено на первых этажах жилых 
домов», — говорит Арсений Васильев, гене-
ральный директор ГК «Унисто Петросталь». 

Директор департамента маркетинга и кон-
салтинга NAI Becar в Санкт-Петербурге Ольга 
Шарыгина отмечает, что сегменты коммерче-
ской недвижимости в Ленинградской обла-
сти в последнее время активно развиваются, 
причем речь идет именно о примыкающей к 
границе Петербурга территории. «Если гово-
рить об обеспеченности именно торговыми 
площадями — разрыв между Петербургом и 
областью, безусловно, существует — Санкт-
Петербург более обеспечен площадями 
(638 кв. м на 1000 жителей). И в течение 2013 
года этот показатель будет расти за счет 
ввода новых торговых площадей. По нашим 
оценкам, во втором полугодии 2013 года объ-
ем ввода в эксплуатацию торговых объектов 
составит около 450 тыс. кв. м, прогнозируе-
мый прирост объема предложения арендо-
пригодных площадей в конце 2013 года соста-
вит 14 процентов к уровню 2012 года. Активно 
развиваются южные районы города: Пулково 
— торговая, гостиничная и офисная недвижи-
мость; Шушары — складская недвижимость. 
По-прежнему не хватает складов и логистиче-
ских комплексов, потенциальные арендаторы 
данных площадей вынуждены создавать ли-
сты ожидания», — говорит она.

усТарЕваюТ, НЕ усПЕв быТь ПосТро−
ЕННыМи Юрий Борисов, управляющий 
партнер холдинга «Ай Би Групп», рассужда-
ет: «Торговые центры в Ленобласти — это 

экзотика, которая морально устаревает, еще 
не успев быть построенной. Города с числен-
ностью населения от 20 до 60 тыс. человек, 
что, собственно, и характерно для районных 
центров Ленобласти (Выборг, Кириши, Тих-
вин, Лодейное Поле, Тосно, Луга, Волхов, 
Гатчина), только сейчас начинают стано-
виться интересными для сетевого ритейла. 
Наш опыт работы в Кингисеппе показал, что 
спрос на качественное предложение арен-
допригодных площадей в торговых центрах 
размером около 20 тыс. кв. м уже существу-
ет. Но пройдет еще несколько лет, прежде 
чем эти центры будут построены и заполне-
ны. До этого момента говорить о какой-либо 
насыщенности этих городов качественными 
торговыми площадями в составе торговых 
комплексов просто не приходится».

Беслан Берсиров, заместитель генераль-
ного директора ЗАО «Строительный трест», 
говорит, что при строительстве многоквар-
тирных домов и реализации проектов ком-
плексного освоения территорий (КОТ) за-
стройщики изначально предусматривают 
значительный объем встроенных и отдельно 
стоящих коммерческих помещений. «При 
адекватной рыночной стоимости квадратного 
метра такие проекты интересны покупателям 
коммерческих площадей. Экономически ак-

тивное население — основные покупатели 
квартир в проектах КОТ — является целевой 
аудиторией практически любого бизнеса, по-
этому и коммерческие помещения в проектах 
КОТ пользуются активным спросом. А после 
окончания строительства коммерсантам обе-
спечен постоянный приток покупателей из 
числа жильцов комплекса», — отмечает он.

Екатерина Лапина, директор департа-
мента коммерческой недвижимости АРИН, 
говорит, что больше всего предложений о 
продаже коммерческой недвижимости во 
Всеволожском (22%), Выборгском (12%) и 
Гатчинском (10%) районах. «Здесь доля про-
изводственных площадей меньше, тем не 
менее они все равно преобладают. Меньше 
всего объектов в Лужском, Кронштадтском, 
Кингисеппском, Сланцевском районах», — 
говорит она. 

Что касается общего объема коммерче-
ской недвижимости в Ленобласти в аренду, 
то, по подсчетам аналитиков АРИН, больше 
всего здесь предлагается производственно-
складских помещений — 82%, офисные по-
мещения составляют 10%, а торговые — 8%. 
Что касается продажи объектов, то на долю 
производственных помещений приходится 
64%, офисные помещения составляют 11%, 
торговые помещения — 25%. ➔ 22

мость», говорит: «На территории области 
можно выделить несколько особо активно 
развивающихся районов. В первую очередь 
это Кингисеппский район. Главным драйве-
ром развития стало, безусловно, строитель-
ство в поселке Усть-Луга (д. Краколье), где 
реализуется экспериментальный инвестици-
онный проект комплексного освоения терри-
торий по строительству города на 34,5 тыс. 
человек. С 2010 года активизировалась за-
стройка в Тихвинском районе. Это связано 
со строительством в районе вагонострои-
тельного завода, для проживания сотруд-
ников которого запланирован ввод 240 тыс. 
кв. м жилья (начало строительства — 2010 
год). Данный проект входит в десятку круп-
нейших проектов корпоративного жилья в 
России».

Ввод малоэтажного квартирного жилья в 
отдаленных от Петербурга районах области 
(например, в Бокситогорском, Лодейнополь-
ском, Волховском) формируется преимуще-
ственно за счет ИЖС, вводимого физиче-
скими лицами за счет собственных средств, 
а также за счет строительства бюджетного 

жилья в рамках реализации различных фе-
деральных программ.

Елена Валуева, директор по маркетингу 
Mirland Development Corporation, отмечает: 
«Если говорить об ИЖС, то наибольшим 
спросом пользуются инженерно подготов-
ленные участки площадью 8–10 соток, с под-
веденными дорогами, огороженные и с мини-
мальным набором инфраструктуры, а также 
таунхаусы и недорогие предложения».

Елена Карасева, директор по марке-
тингу компании «Петростиль», указывает, 
что сейчас активно меняется ситуация в 
сегменте таунхаусов. Ранее этот сегмент 
был самым сбалансированным в спросе 
и предложении. Сейчас, по ее словам, по 
сравнению с ситуацией полуторагодичной 
давности предложение таунхаусов увели-
чилось в 8–9 раз — более 4 тыс. секций 
находится в актуальной продаже. «Мно-
гие проекты заявляют о старте продаж 
таунхаусов, оперативно перекраивая свои 
концепции и стараясь таким образом сти-
мулировать продажи», — говорит госпожа 
Карасева. n
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Дороги

Сеть автомобильных дорог Ленинградской 
области является одной из самых раз-
витых в России: по территории региона 
проходят около 1,4 тыс. км автомобильных 
дорог федерального значения, 9,77 тыс. 
км — регионального значения и около 
10,7 тыс. км трасс общего пользования 
местного значения. Сегодня из 6,5 тыс. км 
региональных автодорог с асфальтобе-
тонным покрытием 86%, или 5,6 тыс. км, 
находятся в аварийном состоянии или не 
ремонтировались более десяти лет.

хроНичЕскоЕ НЕДофиНаНсиро−
ваНиЕ Главной причиной подобного по-
ложения дел является хронический не-
достаток финансирования отрасли. По 
оценке комитета по дорожному хозяйству 
Ленинградской области (КДХ), содержа-
ние дорог сейчас финансируется менее 
чем на 25% от необходимого объема. Еже-
годно на содержание дорог необходимо 
тратить как минимум 6 млрд рублей, на те-
кущий ремонт — при условии выполнения 

работ раз в пять лет при стоимости работ 
10 млн рублей за 1 км — 19 млрд рублей 
ежегодно, на капитальный ремонт — при 
условии выполнения работ раз в десять 
лет при стоимости работ 30 млн рублей за 
1 км — 29 млрд рублей ежегодно. Власти 
Ленобласти рассчитывают поэтапно вый-
ти на стопроцентное обеспечение нужд 
дорожной отрасли к 2018 году. 

Ориентировочная стоимость приведе-
ния областных дорог в нормативное со-
стояние без учета изменений стоимости 
работ, материалов, инфляции может со-
ставить около 75 млрд рублей.

Однако с учетом того, что в 2013 году 
на строительство и реконструкцию регио-
нальных объектов дорожной инфраструк-
туры выделено всего 704 млн рублей, в 
реалистичность заявленных планов на-
счет финансирования дорог не верится.

С дорогами федерального значения в 
Ленобласти дело обстоит лучше: в 2011 
году сумма, потраченная на содержание 
таких трасс (около 1 млрд рублей), со-

ставила 75,5% от суммы, необходимой для 
содержания всех дорог в нормативном 
состоянии. По данным Росавтодора (Фе-
деральное дорожное агентство Минтран-
са), в 2012 году на содержание трасс фе-
дерального ведения в Ленобласти было 
потрачено 1,2 млрд рублей, или 82,7% от 
нормативной потребности. В 2012 году 
дорожное агентство заключило долго-
срочные контракты на содержание под-
ведомственных ему трасс на 2013–2018 
годы. Как рассчитывают в Росавтодоре, 
постепенный рост финансирования со-
держания дорог дойдет до 100% к тому же 
2018 году.

МуНициПаЛьНыЙ ужас В Ленобла-
сти, дороги которой находятся в удручаю-
щем состоянии, особняком стоят трассы 
муниципального ведения, пролегающие в 
областных городах и между населенны-
ми пунктами. С каждым годом состояние 
муниципальных дорог ухудшается: суще-
ствующие трассы все больше напоми-

нают коллекцию рытвин и ухабов, новые 
дороги между населенными пунктами об-
ласти не строятся вовсе. Например, в Тих-
вине автомобили не ездят со скоростью 
более 50 км/ч даже по центральной улице, 
поскольку владельцы транспорта боятся 
испортить технику на разбитых дорогах.

В этом году сразу в нескольких городах 
Ленобласти состоялись митинги «Верни-
те дороги». Для области, жители которой 
намного менее инициативны, чем петер-
буржцы и москвичи, это является призна-
ком верха многолетнего недовольства.

В областном дорожном комитете не пре-
доставили данные о соотношении муници-
пальных дорог, находящихся в нормативном 
и ненормативном состоянии. Как сообщили 
в КДХ, порядок предоставления и расходо-
вания субсидий бюджетам муниципальных 
образований области за счет средств до-
рожного фонда региона предусматривает 
выделение 5% областного бюджета на ре-
монт местных дорог и 5% — на ремонт дво-
ровых территорий. ➔ 23

ПуТЬ в НИКуДА ПОчТИ 86% СущЕСТвующИх ДОРОГ РЕГИОНАЛЬНОГО 
зНАчЕНИЯ ЛЕНОБЛАСТИ НАхОДЯТСЯ в НЕНОРМАТИвНОМ СОСТОЯНИИ, ТРАССы 
фЕДЕРАЛЬНОГО вЕДЕНИЯ в ЛучшЕМ СОСТОЯНИИ, ОДНАКО И ОНИ Из ГОДА в ГОД 
НЕДОфИНАНСИРуюТСЯ НА 20–25%. ПОТРЕБНОСТЬ РЕГИОНА в НОвых ТРАССАх ужЕ 
ДАвНО в РАзы ПРЕвОСхОДИТ уРОвЕНЬ РАзвИТИЯ СущЕСТвующЕй ИНфРАСТРуКТуРы. 
ПО ОцЕНКАМ ЭКСПЕРТОв, СОСТОЯНИЕ ДОРОГ СКАзывАЕТСЯ НА ЭффЕКТИвНОСТИ РАБОТы 
ОБЛАСТНОГО БИзНЕСА И ИНвЕСТИцИОННОй ПРИвЛЕКАТЕЛЬНОСТИ РЕГИОНА. ВлАдА ГАСНиКОВА

21 ➔ «Средняя ставка аренды на произ- 
водственно-складские помещения составля-
ет 263 руб. за кв. м в месяц, средняя цена 
продажи — 28,8 тыс. руб. за кв. м. Минималь-
ные средние ставки в Сланцевском районе, 
максимальные — в Лужском. Средняя ставка 
аренды на торговые помещения составляет 
940 руб. за кв. м в месяц, средняя цена про-
дажи — 57 тыс. руб. за кв. м. Минимальные 
средние ставки — в Кронштадтском райо-
не, максимальные — в Гатчинском. Средняя 
ставка аренды на офисные помещения со-
ставляет 640 руб. за кв. м в месяц, средняя 
цена продажи — 54,5 тыс. руб. за кв. м. Ми-
нимальные средние ставки — в Кронштадт-
ском районе, максимальные — в Колпин-
ском», — сообщает госпожа Лапина. 

осТрая НЕхваТка Арсений Васильев по-
лагает, что пока наиболее развитым сегмен-
том коммерческой недвижимости является 
производственно-складской сектор. «Здесь 
уже достаточно много реализованных про-
ектов. Этому способствуют два фактора: по-
явление площадок для размещения произ-
водств и складов около КАД и более низкие 
производственные издержки в Ленинград-
ской области, в том числе и арендная пла-
та. В долгосрочной перспективе возможно 
появление бизнес-парков вблизи развязок 
КАД», — считает он. 

Однако Мария Тимакова, руководитель 
отдела по внешним связям компании FM 
Logistic, полагает, что и сектор складской 
недвижимости Ленинградской области в 
настоящее время развит недостаточно: 
«По оценкам специалистов отдела по раз-
витию недвижимости FM, дефицит ощуща-

ется остро во всех сегментах складской 
недвижимости, особенно — в отношении 
складов, поддерживающих температурные 
режимы в диапазоне от 0 до 6 градусов по 
Цельсию. Доля вакантных площадей в сег-
менте складов класса А и В+ в настоящий 
момент колеблется в диапазоне от одного 
до пяти процентов (с учетом площадей, ко-
торые активно не выставляются на рынке, 
но при определенных условиях могут быть 
сданы в субаренду)».

По ее словам, основная часть складов на-
ходится на юге от центра Санкт-Петербурга 
(часть складов формально — в пределах 
границ города, другая — на территории рай-
онов Ленинградской области, прилегающих 
к Санкт-Петербургу с юга). Концентрация 
складов на южном направлении обуславли-
вается рядом фактором: большее удобство 
транспортировки грузов по транспортному 
коридору Санкт-Петербург — Москва; луч-
шее состояние инфраструктуры; наличие 

большего предложения на рынке земельных 
участков на момент строительства складских 
комплексов, а также то, что Санкт-Петербург 
скорее развивается именно в южном на-
правлении.

«Качество предложения в целом соответ-
ствует заявленной классности объектов. Од-
нако особенно в классе А есть ряд складов, 
которые по своим характеристикам несколь-
ко недотягивают до сложившегося в Мо-
сковской области предоставления о складах 
класса А: высота хранения несколько меньше 
12 метров, явно недостаточное количество 
ворот — менее, чем одни ворота на тысячу 
метров. Важно отметить, что в отсутствие 
единой классификации складских объектов 
можно говорить именно о доминирующих 
представлениях о тех или иных характери-
стиках склада класса А. Сами ставки коле-
блются в районе $125 за кв. м в год (класс 
А, без НДС и операционных расходов). По-
лагаем, что в этом году будет введено в экс-
плуатацию 60–80 тыс. кв. м складских площа-
дей, что не должно существенным образом 
повлиять на баланс спроса и предложения», 
— рассказала госпожа Тимакова. 

Артем Кансин, директор по развитию ком-
пании Itella, с коллегой согласен: «Анализи-
руя данные исследовательских компаний, 
можно увидеть, что в Ленинградской области 
существует огромный дефицит складских 
площадей класса А. При этом по девело-
перской части свободных для строительства 
территорий всего 1–2 процента. Нехватка 
колоссальная. Если оценивать данные по 
3PL-провайдерам, свободными остаются 
около 10 процентов площадей от всего пула 
компаний». n

боЛьшиНсТво Торговых цЕНТров в ЛЕНиНграДскоЙ обЛасТи МораЛьНо и физичЕски усТарЕЛи

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
КО

Ря
КО

В



КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №132/П ПОНЕдЕльНиК 29 июля 2013 / 23

Дороги

22 ➔Дополнительно выделяются средства 
на строительство и реконструкцию муници-
пальных дорог.

Всего в 2013 году на муниципальные 
дороги из областного бюджета выделено 
более 874 млн рублей. «За счет данных 
средств будут выполняться мероприя-
тия по проектированию, строительству, 
реконструкции, капитальному ремонту, 
ремонту автодорог, находящихся в соб-
ственности муниципальных образований, 
а также ремонту дворовых территорий 
многоквартирных домов в поселениях», — 
рассказывают в пресс-службе дорожного 
комитета области.

В 2013 году субсидии выделены на 
строительство двух мостовых переходов, 
реконструкцию двух мостов и одного мо-
стового перехода, реконструкцию четы-
рех автодорог при подъездах к поселкам 
Клеверное, Маслово, Луговое, Мехбаза.

Получая субсидии из областного бюд-
жета, муниципальные образования под-
писывают с дорожным комитетом согла-
шения, по которым муниципалы обязаны 
предоставлять в КДХ отчеты о расходо-
вании средств. «Помимо этого, сотрудни-
ки профильного отдела КДХ проверяют 
качество выполненных работ и наличие 
исполнительной документации по муници-
пальным контрактам, участвуют в рабочих 
и государственных комиссиях по приемке 
в эксплуатацию законченных объектов 
строительства, реконструкции, капиталь-
ного ремонта и проверки достоверности 
объемов выполненных работ по завер-
шенным объектам ремонта», — говорят в 
пресс-службе КДХ.

В интервью радиостанции «Эхо Мо-
сквы» губернатор Ленинградской обла-
сти Александр Дрозденко в июне этого 
года признал, что дороги области сегод-

ня находятся не в лучшем состоянии. «К 
сожалению, мы зачастую сталкиваемся с 
недобросовестностью подрядчиков при 
выполнении подрядных работ. Дорога 
внешне кажется уже в идеальном состоя-
нии, но проходит два года, а в некоторых 
случаях и год, и, как говорят в народе, 
вместе со снегом уходит и асфальт. Ко-
нечно, это не есть хорошо, поэтому в этом 
году мы изменили соглашение, которое 
подписано с подрядчиками: мы ужесточи-
ли штрафы, мы их увеличили в тысячу раз, 
мы прописали обязанность подрядчика в 
течение пяти лет давать гарантию на до-
рожное полотно, и мы также жестко про-
писали технологические требования по 
выполнению работ», — заметил губерна-
тор. По его словам, в области восстанов-
лена передвижная лаборатория, которая 
последние два года не работала по непо-
нятным главе области причинам. 

бЛижНиЙ ПуТь обЛасТНых Дорог 
В начале 2013 года областными властями 
была сформирована адресная програм-
ма ремонта региональных автодорог на 
2013–2014 годы, в рамках которой преду-
смотрен ремонт более 930 км трассы на 
156 объектах дорожной инфраструктуры. 
Всего на реализацию двухлетней про-
граммы выделено 7,5 млрд рублей.

Как рассказывают в КДХ, в области 
разработана долгосрочная целевая про-
грамма «Совершенствование и развитие 
автомобильных дорог Ленинградской 
области на 2009–2020 годы». Програм-
ма предусматривает реконструкцию мо-
стового перехода через реку Стороже-
вая (маршрут Выборг — Комсомольское 
— Приозерск), создание обхода города 
Светогорск с выходом на существующую 
трассу Выборг — Светогорск, возведение 

железнодорожного путепровода в Гатчине, 
реконструкцию моста через реку Чаженка 
на дороге Зуево — Новая Ладога, кото-
рая связывает Волховский и Киришский 
районы и федеральные трассы «Кола» и 
«Россия». В программе прописаны также 
реконструкция дороги Санкт-Петербург 
— Колтуши на участке КАД — Колтуши, 
реконструкция мостового перехода через 
реку Мойка на трассе Санкт-Петербург — 
Кировск, реконструкция автодороги Пе-
тродворец — Кейкино. Также в состав до-
кумента входят планы построить подъезд 
к городу Всеволожск, путепровод с под-
ходами взамен закрываемого переезда на 
87-м километре перегона Волосово — Вру-
да, нового выхода из Санкт-Петербурга от 
КАД в обход населенных пунктов Мурино 
и Новое Девяткино.

В области рассчитывают на федераль-
ное софинансирование капиталоемких 
проектов строительства мостов и путепро-
водов по направлениям Санкт-Петербург 
— Бусловская, Выборг — Каменногорск, 
Лосево — Каменногорск, а также на воз-
ведение моста через реку Волхов на подъ-
ездной дороге к Киришам.

Мероприятия, прописанные в програм-
ме, требуют финансирования в объеме 
80,5 млрд рублей. «К сожалению, на сегод-
няшний день есть основания полагать, что 
не все мероприятия последующих лет мо-
гут быть подкреплены финансово», — за-
мечают в областном дорожном комитете.

На содержание федеральных трасс, 
проходящих по территории Ленинград-
ской области, в 2013 году будет потрачено 
1,5 млрд рублей, в 2014 году — 1,8 млрд 
рублей, в 2015 — более 2 млрд рублей. 
Федеральное дорожное агентство плани-
рует в ближайшие годы сосредоточиться 
на строительстве продолжений и рекон-

струкции трасс А121 «Сортавала», А181 
«Скандинавия», Р-23 Санкт-Петербург — 
Псков — Пустошка — Невель — граница с 
Белоруссией, А180 «Нарва», А120 «Санкт-
Петербургское южное полукольцо» и Р21 
«Кола». Ведутся работы по реконструкции 
подъезда к Морскому торговому порту 
«Усть-Луга», до 2019 года должно завер-
шиться строительство автотрассы Р23 от 
деревни Дони до Гатчины. 

Дмитрий Кумановский, начальник ана-
литического отдела ИК ЛМС, оценивает 
состояние дорог в Ленинградской обла-
сти в последние годы как «удручающее». 
«Причина в том, что, с одной стороны, 
Ленобласть активно занимается поиском 
инвесторов, при участии областного пра-
вительства строятся новые порты и тер-
миналы, а с другой — она не может обе-
спечить возводимые объекты нормальной 
инфраструктурой, в частности дорожной», 
— говорит господин Кумановский. 

Впрочем, аналитик «Инвесткафе» Дарья 
Пичугина полагает, что состояние дорож-
ной инфраструктуры не является главным 
фактором в выборе региона, в который 
инвестор готов вкладывать деньги. «Для 
инвесторов гораздо больше значат раз-
личного рода преференции, в особенно-
сти налоговые, потенциал развития рынка 
для конкретного товара в стране и регио-
не, сложность регистрации бизнеса, на-
личие квалифицированной рабочей силы. 
Дорожная инфраструктура — это то, с 
чем бизнес может мириться, закладывая 
издержки, связанные с ее состоянием, в 
стоимость товаров», — замечает госпожа 
Пичугина. Однако она подчеркивает, что 
развитие транспортной инфраструктуры 
позволит компаниям сократить издержки 
и сроки доставки товаров, что позитивно 
скажется на бизнесе.  n
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иНТЕрвью

«МОй ГЛАвНый ПОСыЛ СОСТОИТ в ТОМ, 
чТОБы вЛАСТЬ НЕ ТОЛЬКО ДЕКЛАРИРОвАЛА, 
чТО ОНА БЕРЕТ НА СЕБЯ ОТвЕТСТвЕННОСТЬ, 
НО И РЕАЛЬНО ОТвЕчАЛА зА СвОИ ПОСТуПКИ»
вСТРЕчА С ГуБЕРНАТОРОМ ЛЕНИНГРАДСКОй ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДРОМ ДРОзДЕНКО 
СОСТОЯЛАСЬ ПОСЛЕ ЕГО РАБОТы в учРЕДИТЕЛЬНОМ СъЕзДЕ ОБъЕДИНЕННОГО НАРОДНОГО 
фРОНТА. в ИНТЕРвЬю АНДРЕю ЕРшОву ОН РАССКАзАЛ О ПРИчИНАх СвОЕГО учАСТИЯ  
в СъЕзДЕ, О взАИМООТНОшЕНИЯх С ИНвЕСТОРАМИ, О СТРАТЕГИчЕСКИх ИНИцИАТИвАх,  
А ТАКжЕ ПОДвЕЛ ИТОГИ ГОДА СвОЕй РАБОТы. 

BUSINESS GUIDE: После учредительного 
съезда Объединенного народного фрон-
та (ОНФ) всех губернаторов пригласили 
в Подмосковье на семинар. Чему вас там 
учили?
аЛЕксаНДр ДрозДЕНко: Впервые у нас 
была организована учеба такого форма-
та, приглашены были все и были практи-
чески все. Не видел я только мэра Мо-
сквы. Были очень интересные лекции, 
разбитые на три дня, очень серьезные 
спикеры. Например, один из ведущих 
мировых экспертов в области повыше-
ния эффективности ведения бизнеса и 
работы правительств, основатель и ге-
неральный директор Института Адизеса 
— организации, специализирующейся 
на управлении изменениями, — Ицхак К. 
Адизес. 

Блэр Шеппард выступал с интересной 
темой «Развитие эффективных лидеров 

для современной экономики». Очень по-
нравилась лекция профессора, руково-
дителя Центра крупных проектов и пла-
нирования Оксфордского университета 
Бента Фливберга «Успешное управле-
ние мегапроектами. Оксфордский спо-
соб». Акцент в выступлениях делался на 
управлении крупными компаниями. Было 
два кейса от компании Boeing. Кстати, 
сам вице-президент компании Boeing 
Commercial Airplanes Алан Р. Мэй высту-
пал, что является очень большой редко-
стью. Его речь была посвящена системе 
управления персоналом в Boeing. Также 
выступала приглашенный профессор 
Высшей школы государственной службы 
Роберта Вагнера Нью-Йоркского уни-
верситета, также профессор в области 
права Бет Новак, которая занималась 
созданием открытого правительства в 
администрации Барака Обамы. Ее лекция 

была посвящена краудсорсингу, теме, 
которая, как считает администрация пре-
зидента РФ, должна активно продвигать-
ся среди губернаторов. Здесь речь идет 
о современных способах опроса мнения 
населения при решении тех или иных во-
просов, которые могут заменить проце-
дуру референдума. Краудсорсинг также 
может использоваться в продвижении 
идей населения. Представители IBM чи-
тали серьезную лекцию о современных 
технологиях. Чтоб вы понимали по време-
ни, в первый день мы начали работать в 
13:00, закончили в 20:00, во второй — в 
9:30 начали, закончили в 19:30, а в суб-
боту мы закончили в 15:00. Все было до-
статочно активно.
BG: Повторно такое обучение будет про-
исходить?
а. Д.: Руководитель администрации пре-
зидента Сергей Иванов, выступая, ска-

зал, что они хотят отстроить систему 
подготовки-переподготовки кадров, взяв 
все хорошее из российских и мировых 
практик. Он привел пример советской 
системы, когда невозможно было выйти 
на уровень предисполкома, не поработав 
в производстве, не поработав в исполни-
тельной власти на разных должностях. 
Карьерный рост некоторых из нас похож 
на эту систему. Я, например, прошел все 
ступени. Я начинал работать в Кингисеп-
пе, в сельском хозяйстве, молодым депу-
татом был, потом работал в горсовете, 
потом в администрации Кингисеппа, по-
том дважды избирался главой района, 
потом стал вице-губернатором и только 
после этого стал губернатором. Класси-
ческий пример поступательного роста. 
Очень было интересно наблюдать за ре-
акцией некоторых губернаторов на слова 
выступающих о том, что нужно не коман-
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довать, а убеждать, нужно управлять, а не 
властвовать, что нужно быть не первым, 
а лидером, нужно уметь слушать и при-
слушиваться.
BG: Вы заявляли прессе, что не собирае-
тесь покидать «Единую Россию», тогда с 
какой целью вы поехали на учредитель-
ный съезд ОНФ?
а. Д.: Я хотел бы, чтобы было четкое пони-
мание моей позиции. Я вступил в «Еди-
ную Россию» в начале 2000-х. Кто бы 
что ни говорил, сегодня наиболее актив-
ные люди, люди со здравыми идеями, в 
большинстве своем остаются в «Единой 
России». Даже если взять кадровый по-
тенциал Ленинградской области, то там 
большинство активных людей (не хочу 
обидеть никакие партии) стали либо сто-
ронниками, любо членами «Единой Рос-
сии». Это была и есть ведущая партия. 
Но никто не запрещает членам партии 
вступить в ряды ОНФ. Нельзя путать 
партийных функционеров «Единой Рос-
сии» и ОНФ. Партийные функционеры 
должны вести «Единую Россию». Но я 
как член партии не являюсь партийным 
функционером и никогда им не являл-
ся, я — рядовой член партии. Так я себя 
ощущаю. И мое членство в президиуме 
регионального политсовета восприни-
маю как общественную (в данном случае 
— партийную) нагрузку. И в тот момент, 
когда я стал губернатором, я никаких 
руководящих постов в партии не зани-
мал. В ОНФ может войти представитель 
любой партии, если он сам и его партия 
предлагают конструктив, если их цели 
и задачи совпадают с целями и задача-
ми, которые были обозначены на съезде 
Народного фронта. Поэтому я не вижу 
противоречия в том, что некоторые чле-
ны партий могут быть участниками На-
родного фронта. В ОНФ должны входить 
не партийные функционеры, а активные 
люди. 
BG: Недавно вы отпраздновали первую го-
довщину своего губернаторства. На ваш 
взгляд, что вам удалось сделать лучше 
всего и какие цели вы ставите перед со-
бой до конца губернаторского срока?
а. Д.: Когда я выступал перед депутатами в 
мае прошлого года (перед утверждением 
областным ЗакСом в должности губерна-
тора), я поделился стратегией развития 
региона как человек, не чужой для Ленин-
градской области. У нас создана непло-
хая экономическая база, но наше насе-
ление не чувствует, что за эти годы стало 
лучше жить, ни на материальном, ни на 
духовном уровне. Поэтому первый год 
своего губернаторства я объявил годом 
духовной культуры. Ряд моих инициатив 
уже поддерживается моими коллегами-
губернаторами и активно тиражируется 
по России. Это касается администра-
тивной реформы и реформы местного 
самоуправления. Первый и главный мой 
посыл был в том, чтобы власть не только 
декларировала, что она берет на себя от-
ветственность, но и реально отвечала за 
свои поступки. Главное, что мы должны 
понимать, — способны ли мы произвести 
эти реформы. Для этого мы определили 
концепцию развития Ленинградской об-
ласти, где установили макроэкономиче-
ские показатели, под которые мы под-
тягивали свою социально-политическую 
структуру. Концепция развития региона 
— это первый документ в истории Лен- 
области, который обсуждался в течение 
шести месяцев. Причем это было не фор-
мальное обсуждение. Следующий шаг 

— нужно сделать так, чтобы в экономику 
Ленобласти пришел бизнес. Мы сдела-
ли прозрачные законы, открыли фронт-
офис для потенциальных инвесторов. 
Далее — инфраструктурная перестрой-
ка. Сейчас идет полный пересмотр всего, 
что связано с коммунальным хозяйством, 
включая энергетику. Как вы знаете, я от-
казал в согласовании новой инвестици-
онной программы «Ленэнерго», потому 
что считаю, что не надо путать развитие 
«Ленэнерго» с развитием Ленинградской 
области. Линии электропередач должны 
строиться там, где нужно региону. Даль-
ше мы будем заниматься формировани-
ем полных социальных пакетов, и сейчас 
мы — один из немногих регионов, кото-
рый выполняет все указы президента. 
Под указы президента уже пошли ре-
формы образования, здравоохранения и 
так далее. Фактически в этих сферах мы 
делаем перезагрузку. Поначалу, конеч-
но, было тяжело признать, что реформа 
здравоохранения, над которой мы рабо-
тали пять последних лет, провалилась. 
И не потому, что мы не освоили деньги и 
не выполнили намеченных планов, а по-
тому что мы не достигли конечных целей. 
И последнее, самое сложное решение, 
на которое мне потребовался год, — это 
переход на систему оценок по конечно-
му результату. Чтобы работа чиновника 
оценивалась не по тому, сколько часов 
он просидел на рабочем месте и как он 
потратил бюджетные деньги, а по тому, 
эффективна ли его работа, смог ли он 
принести пользу населению, достиг ли 
он конечных целей. Будет жесткая шка-
ла оценок, до одиннадцати показателей. 
Ежемесячно каждый чиновник будет оце-
ниваться специальной комиссией. Следу-
ющая инициатива в этом направлении, с 
которой мы вышли, и большинство губер-
наторов нас с ней поддержали, — воз-
можность отстранять глав администрации 
(не глав муниципальных образований) за 
невыполнение своих обязательств. 

Сейчас завершается ее оформление в 
виде законодательной инициативы, даль-
ше мы ее направим в Государственную 
думу и одновременно в субъекты феде-
рации. 
BG: На ваш взгляд, какие основные точки 
роста экономики сохранятся или появят-
ся в доверенном вам регионе? 
а. Д.: Во-первых, у нас сохраняются тра-
диционные точки роста — инфраструк-
турные проекты. В первую очередь это 
то, что связано с железными и автомо-
бильными дорогами, портами, трубопро-
водами, авиасообщением. Мы ожидаем, 
что малая авиация начнет развиваться в 
области. Это первое, на что мы делаем 
ставку. Второе — это наши традици-
онные отрасли, которые сегодня у нас 
активно развиваются: производство 
автомобилей и автокомпонентов. Так-
же мы делаем ставку на нефтехимию 
и химическую отрасль, производство 
строительных материалов. Что касается 
нашего лесопромышленного комплекса, 
мы выходим сейчас на стопроцентную 
переработку собственной древесины, 
но задача стоит выше — выйти на сто-
процентную переработку всей древеси-
ны, которая завозится в Ленинградскую 
область. Конечно же, усиливаем разви-
тие сельского хозяйства, причем регион 
будет поддерживать как крупных, так и 
небольших производителей. Мы сейчас 
уже начинаем видеть, что некоторые 
наши маленькие фермы, которые произ-

водят экологически чистую продукцию, 
начинают быть востребованными. И 
здесь мы рассчитываем на активизацию 
наших дальних районов, таких как Под-
порожский, Бокситогорский и Лодейно-
польский.
BG: А вступление в ВТО не подорвет этот 
бизнес?
а. Д.: Знаете, если смотреть, например, 
на наш птицепром, то мы выдержим лю-
бое ВТО. Если бы мы имели более низкие 
цены на зерно, мы могли бы уже давно 
продавать и яйцо, и мясо птицы в Европу. 
Тяжело, конечно, будет производителям 
свинины, но в этом году в Лужском райо-
не начнет работать новый откормочный 
комплекс. И раз инвестор вкладывает 
средства в строительство, значит, пер-
спективы у свиноводов есть. По произ-
водству говядины мы изучаем опыт Во-
ронежской области, где разводят породы 
коров, живущих в естественных услови-
ях. А что касается растениеводства, то 
в Ленинградской области в ближайшие 
несколько лет производство тепличных 
овощей вырастет в три раза. 
BG: За время вашего губернаторства поя-
вилась «горячая точка» — строительство 
железнодорожной магистрали Выборг — 
Каменногорск. На ваш взгляд, насколько 
вероятен благоприятный исход из этой 
истории, когда будут соблюдены интере-
сы бизнеса и в то же время будут учтены 
все требования населения?
а. Д.: Эта проблема появилась не сейчас. 
Спор по строительству части магистра-
ли Каменногорск — Выборг идет с 2006 
года. Так получилось, что Лосево — Ка-
менногорск строит Минтранс, по стан-
дартам, которые даже превышают наши 
потребности. Проблема есть только на 
участке, который строит РЖД. Ситуация 
обострилась потому, что впервые губер-
натор публично занял сторону не моно-
полиста, а населения. В этом, наверное, 
основная суть конфликта. В разговоре с 
РЖД мы уже пошли на компромисс. Мы 
сказали, что нам не надо двенадцать виа-
дуков на этом участке. Постройте хотя бы 
три. Более того, мы готовы взять на себя 
финансирование проектировки виадука 
в городе Выборге, но пусть он при этом 
станет четвертым. Мы предлагали про-
финансировать из бюджета строитель-
ство каждого виадука на 25%. Но РЖД 
не соглашается и на это. Мы бы не били 
в колокола, если бы не вышеупомянутый 
пример Минтранса, который учел все по-
требности населения в беспрепятствен-
ном пересечении железнодорожного по-
лотна. 

У нас, вы знаете, был спор и с Оле-
гом Дерипаской. И я открыто премьер-
министру сказал, что если собственник 
не может управлять производством с уче-
том всех интересов, то пусть продаст его 
за рубль, а не требует миллионы долла-
ров. Но в итоге с тем же «Русалом» мы 
нашли совместно выход из ситуации. Мы 
готовы подписать документы по льготно-
му налогообложению для израильского 
инвестора, который будет производить 
там автокомпоненты. Еще был спор с 
компанией NCC, в который даже вмеша-
лись дипломатические службы Швеции 
и Финляндии. Они пытались воспиты-
вать меня, спрашивая, почему я не даю 
строить 25-этажные дома плотностью с 
коэффициентом 4 по сравнению с Пе-
тербургом. На что я ответил знаменитой 
фразой, что Ленобласть не Зимбабве, и я 
не позволю строить дома без детских са-

дов, школ, парковок, скверов. И к этому 
прислушались же! И я думаю, что Влади-
мир Якунин, глава РЖД, встал бы на сто-
рону населения Ленобласти. Просто, по 
моему мнению, его специалисты не всег-
да доводят объективную информацию в 
полном объеме.
BG: А насколько жизнеспособной оказа-
лась идея создания координационного 
совета Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области?
а. Д.: Вполне жизнеспособной. Хотя это и 
вторая попытка. Первый совет был соз-
дан при Валентине Ивановне (Матвиен- 
ко. — BG) и Валерии Павловиче (Сердю-
кове. — BG). Но он «умер», так и не начав 
работать. Нынешний состав начал рабо-
тать, возможно, благодаря молодости и 
напору вице-губернатора Дмитрия Ялова, 
который готовит вопросы для рассмотре-
ния на совете. Мы стали решать вопросы 
и по воде, и по канализованию, и по свал-
кам, и по метро. И мне кажется, что коор-
динационный совет в дальнейшем будет 
еще больше и активнее работать. 
BG: За счет регионального бюджета будут 
созданы как минимум две индустриаль-
ные площадки. Одна во Всеволожском 
районе, вторая в Тосно. При этом в реги-
оне есть очень много частных проектов, 
которые говорят, что к ним не выстраи-
вается очередь из резидентов. На ваш 
взгляд, подкреплено ли спросом рынка 
то, что бюджет вкладывается в эти инду-
стриальные площадки?
а. Д.: Во-первых, хочу сказать, что сегодня 
потребность в индустриальных площад-
ках большая. У нас есть разный уровень 
подготовки инвестплощадок и разный 
уровень ценообразования. Есть частные 
проекты, владельцы которых купили зем-
лю, перевели ее в промышленную катего-
рию и начали приглашать резидентов. Но 
при этом у них нет техусловий по воде, 
по газу, по канализованию. Есть бизнес-
мены, которые вложились в инфраструк-
туру, но выставляют такую стоимость 
аренды, что потенциальным резидентам 
проще построить собственное производ-
ство. Есть проекты, которые имеют нор-
мальное сочетание цены и техусловий, 
однако у них отсутствует специализация. 
Они приглашают и предприятия пищевой 
промышленности, и предприятия первого 
класса опасности. Но так ведь тоже не 
бывает! 
BG: Недавно было объявлено о создании 
некоммерческого объединения по раз-
витию транспортной инфраструктуры 
Санкт-Петербурга и Ленобласти. Это 
объединение уже зарегистрировано?
а. Д.: Со стороны Ленинградской области 
мы все учредительные документы подпи-
сали. Про город я пока не готов говорить. 
Основная задача здесь — это не осваи-
вать деньги, а разрабатывать современ-
ное планирование развития территории 
и дорог. Причем это касается и развития 
железных дорог, авиационного сообще-
ния, водного транспорта. Их первооче-
редная задача — разработка концепции 
транспортной инфраструктуры, далее 
они должны согласовать ее на уровне 
двух регионов.
BG: А идея перевода правительства Лен- 
области в Гатчину сохранилась?
а. Д.: Она только на стадии изучении си-
туации. Конечно, если будет принято на 
всех уровнях, включая мнение населения, 
решение, что мы не будем объединяться, 
то тогда, наверное, этот проект будет 
востребован. n

иНТЕрвью
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ПриграНичНоЕ соТруДНичЕсТво

кругЛыЙ сТоЛ

«зЕЛЕНАЯ» ЭффЕКТИвНОСТЬ в ПуТИ зАБОТА ТРАНСПОРТ-
Ных КОМПАНИй ОБ ЭКОЛОГИИ МОжЕТ БыТЬ НЕ ТОЛЬКО ПРОЯвЛЕНИЕМ СОцИАЛЬНОй  
ОТвЕТСТвЕННОСТИ БИзНЕСА, НО И КОНКуРЕНТНыМ ПРЕИМущЕСТвОМ в уСЛОвИЯх РАСТущЕГО 
уРОвНЯ ОБщЕСТвЕННОГО СОзНАНИЯ. ПОчЕМу ДуМАТЬ ОБ ЭКОЛОГИИ НЕ ТОЛЬКО ПРАвИЛЬНО, 
НО И выГОДНО, ОБСуДИЛИ учАСТНИКИ КРуГЛОГО СТОЛА «ЭКОНОМИчЕСКИЕ И ЭКОЛОГИчЕСКИЕ 
АСПЕКТы РАзвИТИЯ ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИчЕСКОГО БИзНЕСА СЕвЕРО-зАПАДА. ”зЕЛЕНАЯ“  
ЛОГИСТИКА И НОвыЕ ПРЕДЛОжЕНИЯ РыНКА», ОРГАНИзОвАННОГО ИД «КОММЕРСАНТъ». ВлАдА ГАСНиКОВА

По данным комитета по природопользова-
нию, охране окружающей среды и обеспе-
чению экологической безопасности Петер-
бурга (КПООС), в 2012 году на территории 
города было зарегистрировано 378,2 тыс. 
тонн вредных или загрязняющих веществ, 
выработанных автотранспортом. С учетом 
того, что ежегодный прирост автомобилей 
в городе составляет 4–5%, а в абсолютных 
величинах — десятки тысяч единиц техники, 
природоохранное ведомство прогнозирует 
увеличение объема выбросов в период с 
2011 по 2014 годы на 2–7%. При этом сред-
няя концентрация оксидов азота, углерода 
и диоксида серы в центральной части Пе-
тербурга в два раза выше, чем в спальных 
районах. 

Заместитель начальника Октябрьской же-
лезной дороги (ОЖД) по управлению каче-
ством и маркетингу Кристина Малерян отме-
чает, что железная дорога как альтернатива 
грузовому автотранспорту не только снижа-
ет объем выброса загрязняющих веществ, 
но и позволяет разгрузить центральные 
районы города. Два года назад на полигоне 
Октябрьской железной дороги началась ра-
бота по развитию завоза в порт Петербурга 

контейнеров по системе «блок-трейн». «Эта 
технология подразумевает завоз и вывоз 
контейнеров закольцованными маршрута-
ми по 

”
жестким“ ниткам графика с тыловых 

контейнерных терминалов, так называемых 

”
сухих портов“, расположенных в черте го-

рода в непосредственной близости от пор-
та Санкт-Петербурга. Технология включает 
в себя терминальный таможенно-складской 
комплекс, припортовую железнодорож-
ную станцию и железнодорожную станцию 
примыкания терминала», — рассказывает 

госпожа Малерян. В ОЖД замечают, что 
реализация этого проекта позволила в 2012 
году не допустить на улицы Петербурга бо-
лее 10,5 тыс. большегрузных тягачей, а дви-
жение блок-трейнов в пределах городских 
железнодорожных линий осуществляется на 
экологичной электровозной тяге.

Чтобы конкурировать с автотранспортом 
в сегменте повагонных и мелких отправок, 
на полигоне ОЖД разработана концепция 
продажи вагоно-мест в «грузовых шатт-
лах», которые ежесуточно отправляются 
по расписанию по определенным направ-
лениям. Представители ОЖД рассказали, 
что грузоотправители могут резервировать 
вагоно-места в грузовом поезде, который 
следует по маршруту «Санкт-Петербург-
сортировочный-Московский — Екатеринбург 
— Инская». Груженые вагоны со станций 
Санкт-Петербургского узла прибывают на 
станцию отправки ко времени отхода шатт-
ла, таким образом разгружая внутригород-
ские трассы и меньше травмируя окружаю-
щую среду. По данным Кристины Малерян, 
рост доли железнодорожного транспорта за 
счет автотранспорта всего на 1% приведет в 
Северо-Западном регионе к снижению ➔ 27

19 ➔ из петербургского БОО «Биологи за 
охрану природы», петербургский куратор 
проекта программы «ЭстЛатРус» стоимостью  
€1,5 млн. В его рамках до 2014 года в городах 
Латвии, Эстонии и России должны быть созда-
ны мобильные центры для проведения выезд-
ных просветительских программ, пропаганди-
рующих бережное отношение к окружающей 
среде. «Сейчас мы разрабатываем обучающие 
программы, а также специализированный сайт 
и приложения для айпада и айфона», — гово-
рит Юлия Данилова. Из-за нехватки экспертов 
проекты могут выбиваться из согласованного 
графика, что вызывает недовольство и санк-
ции европейской комиссии.

Традиционно сложности возникают и у про-
ектов, заявленных российской стороной, — 
из-за недостатка менеджерских навыков по 
управлению реализацией сложных, длитель-
ных и многоступенчатых программ, считают 
эксперты. «Зачастую у нас создаются полез-
ные, качественные программы, но по проше-
ствии лет ни одна из заявленных целей не до-
стигается», — поясняет генеральный директор 
INFOLine Иван Федяков. Одной из таких про-
грамм стал проект «Эдустрой» по разработке 
учебных программ и профессиональных стан-
дартов для специалистов в области строитель-
ства, недвижимости и ЖКХ, получивший грант 
по программе приграничного сотрудничества 
с Финляндией начале 2012 года. В Петербур-
ге его исполнение курирует комитет по строи-
тельству. «Проект продвигается, но в вялотеку-
щем режиме», — характеризуют его участники 
рынка.

«Основные трудности возникают в связи с 
бюрократическими проволочками и ограни-
ченностью человеческих ресурсов», — объяс-
няет Григорий Дементьев, руководитель пред-
ставительства «Эдустрой» в России. Пилотную 
программу по обучению и концепцию учебно-
производственного центра получатели гранта 
должны представить комиссии уже к осени 
2013 года. Однако должных темпов по освое-
нию финансирования пока не достигнуто, го-
ворит господин Дементьев.

В случае отставания от графика или невы-
полнения поставленных целей Евросоюз вряд 
ли разорвет контракт, но меры принять может. 
«Раз в год комиссия проводит аудит испол-
нения проекта, во время которого проверяют 
достижение реальных, значимых результатов. 
Если работа комиссию не удовлетворит, она 
может потребовать изменения формата дея-
тельности. В крайнем случае — достижения 
поставленных целей уже за счет грантополуча-
теля», — поясняет Юлия Данилова.

Кроме того, как правило, ЕС выдает грант 
не более чем на 90% средств, необходимых 
для реализации проекта. Остальную сумму 
участники должны привлечь самостоятельно 
за счет других грантов или участия бизнес-
сообщества, тем самым доказав востребован-
ность работы. Эта также на практике может 
оказаться непросто. Еще один риск — новей-
ший. «Для НКО и исследовательских струк-
тур вопрос об иностранном финансировании 
сегодня очень сложный и неоднозначный в 
связи с новым законом об 

”
иностранных аген-

тах“, — говорит директор центра молодежных 

исследований НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге 
Елена Омельченко. — Пока что санкций к 
структурам, работающим по грантам ЕС в рам-
ках программ приграничного сотрудничества, 
не было. Но чем черт не шутит».

изДЕржки ЕвробюрокраТии Как ни 
удивительно, при бюджетах в десятки миллио-
нов евро программы приграничного сотрудни-
чества не слишком широко известны в про-
фессиональном сообществе. Опрошенные 
BG эксперты, не имеющие непосредственного 
отношения к реализации таких программ, за-
труднились назвать конкретные проекты и 
оценить эффективность расходования меж-
правительственных грантов. «То, что такое со-
трудничество важно, — очевидно, но чтобы от-
ветить на вопрос, насколько оно эффективно, 
надо посмотреть заявленные виды программ», 
— пожимает плечами Елена Омельченко.

Между тем при взгляде со стороны эффектив-
ность капиталовложений в международные про-
екты не всегда очевидна. Например, в этом году 
уже в пятый раз подряд ЕС выделит Ленобласти 
грант в размере €1,2 млн на «обеспечение мер 
по снижению аварийности на трассе 

”
Сканди-

навия“ и в граничащих с Финляндией районах». 
Однако эта дорога по-прежнему остается одной 
из наиболее аварийных в Ленобласти.

Еще одна причина неэффективности кроет-
ся как раз в том, что ЕС утверждает проекты, не 
относящиеся непосредственно к бизнесу. Как 
следствие — гарантии того, что бизнес возьмет 
наработки на вооружение, нет. К примеру, в 
программу «ЭстЛатРус» входит проект стои-

мостью €1,8 млн по разработке туристического 
маршрута «Виа Ганзеатика», проходящего по 
городам бывшего Ганзейского союза от Петер-
бурга до Любека. В Петербурге проект ведут 
комитет по культуре Ленобласти и «Леонтьев-
ский центр». Разработчики должны создать 
около 90 туристических объектов и продуктов, 
провести консультации и встречи с бизнес-
сообществом. Но гарантии того, что маршрут 
окажется востребованным и туристические 
компании начнут его внедрять, никто дать не 
может. Аналогичная ситуация — с проектом 
«Эдустрой». «Мы предоставляем бизнесу воз-
можность — его дело, воспользоваться ею или 
нет», — в таком ключе рассуждает Игорь Ши-
калов, начальник управления перспективного 
развития комитета по строительству.

До сих пор участие Петербурга и области и 
стран-соседей в проектах приграничного со-
трудничества углублялось и ширилось. Однако 
со следующего года программа приграничного 
сотрудничества ЕС на 2014–2020 годы меняет 
название — с «Европейского инструмента со-
седства и партнерства» (ENPI) на «Европей-
ский инструмент соседства» (ENI). Выкинув из 
наименования одно слово, Евросоюз меняет 
и условия предоставления грантов. В пригра-
ничные отношения входит мировая политика. 
Теперь финансовая помощь будет зависеть от 
выполнения странами-соседями конкретных 
условий по осуществлению реформ, говорит-
ся в сообщении ЕС. Это означает, что участие 
России в программах сотрудничества с ЕС мо-
жет если не прекратиться, то быть существен-
но урезано. n

учасТНики кругЛого сТоЛа ПыТаЛись ПоНяТь: вНЕДрЕНиЕ «зЕЛЕНых» ТЕхНоЛогиЙ — эТо ДаНь МоДЕ иЛи сЛЕДсТвиЕ 
ЕсТЕсТвЕННого развиТия коНкурЕНТНого рыНка
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эНЕргЕТика

кругЛыЙ сТоЛ

чАСТНый СЛучАй БОЛЬшИНСТвО ОБъЕКТОв зАГОРОДНОй НЕДвИжИМОСТИ 
в ЛЕНИНГРАДСКОй ОБЛАСТИ ОБЕСПЕчИвАЕТСЯ ЭНЕРГИЕй зА СчЕТ ТРАДИцИОННых ИСТОчНИ-
КОв. вОзОБНОвЛЯЕМыЕ ИСТОчНИКИ ЭНЕРГИИ ИСПОЛЬзуюТСЯ НЕ СТОЛЬКО РАДИ ЭКОНОМИИ 
СРЕДСТв, СКОЛЬКО РАДИ ПОПуЛЯРИзАцИИ «зЕЛЕНых» ТЕхНОЛОГИй КАК ТАКОвых. АГАТА МАРиНиНА

Соучредитель Северо-Западного информа-
ционного центра «Энергоэффективность 
и ресурсосбережение», генеральный ди-
ректор компании «Ясень-Электро» Олег 
Рогинский считает, что такие технологии 
применяются с целью показать, что эти 
разработки имеют право на жизнь, что они 
работают и даже окупаются, пусть и не 
быстро. Генеральный директор компании 
«Поли-НОМ» (занимается производством и 
продажей пеллет, системами автономного 
отопления) Владимир Крылов говорит, что 
основная масса клиентов — частные лица. 
Причина — низкая информированность о 
возможностях альтернативной энергетики. 
«К примеру, пеллеты в Европе используют 
более 20 лет. В России эта технология стала 
применяться 5–6 лет назад», — рассказыва-
ет Владимир Крылов.

Однако пока проектов загородной недви-
жимости с использованием возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) в Ленинградской 
области почти нет. Себестоимость произ-
водства альтернативной энергии высока, и 
застройщикам такие траты кажутся необо-
снованными. По словам директора департа-
мента загородной недвижимости АН «Бекар» 
Олега Карзова, на сегодняшний день на тер-
ритории Ленинградской области застройщи-
ки иногда предлагают коттеджные поселки, 
в которых используются альтернативные ис-
точники энергии. Как правило, речь идет о 
тепловых насосах или солнечных батареях. 
«Данные технологии еще не столь развиты, 
как за границей. Стоимость тепловых насо-
сов может достигать нескольких тысяч евро, 
поэтому, несмотря на высокое качество тех-
нологии, далеко не все строительные компа-
нии к ней прибегают», — констатирует Олег 
Карзов. 

Генеральный директор компании «Кор-
порация XXII» (специализируется на ис-
пользовании солнечной и ветровой энергии 
в жилых, коммерческих, промышленных и 
коммунальных отраслях) Сергей Крашенни-
ков отмечает рост запросов на солнечные 
установки и ветрогенераторы со стороны 
коммерческих и государственных структур. 
По мнению эксперта, использование ВИЭ 
при реализации девелоперских проектов, в 
том числе загородного жилья в Ленинград-
ской области, возрастет благодаря при-
нятому в конце мая постановлению прави-
тельства РФ «О механизме стимулирования 
использования возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) на оптовом рынке электри-
ческой энергии и мощности». Документ 
устанавливает цены на мощность генери-
рующих объектов, функционирующих на 
основе ВИЭ. Таким образом на федераль-
ном уровне готовятся обеспечивать возврат 
инвестиций в создание объектов альтерна-
тивной энергетики и необходимый уровень 
доходности. 

Больше остальных на слуху такие источ-
ники альтернативной энергии, как ветро-
генераторы и солнечные батареи. Менее 
«раскручены» технологии малой гидроэнер-
гетики, биомассы, геотермия, биогаз. Олег 
Рогинский наиболее актуальными возобнов-
ляемыми источниками энергии для Ленин-
градской области считает мини-котельные 
на топливных пеллетах и тепловые насосы. 

Так, оборудование на пеллетах для котель-
ной в доме площадью в 200 кв. м будет сто-
ить около 160 тыс. рублей. Стоимость сырья 
может в среднем составляет 4–6 тыс. рублей 
за тонну. На отопительный сезон с сентября 
по май максимальный расход с учетом подо-
грева воды составляет 5–8 тонн. Такую оценку 

дает Владимир Крылов. «Производство пел-
лет в регионе находится на высоком уровне. 
И если раньше поставщики предпочитали 
не связываться с частниками, то сейчас есть 
компании, которые готовы работать с физи-
ческими лицами», — отмечает Владимир Кры-
лов. По его словам, начальные затраты на 
оборудование и сырье при стоимости элек-
троэнергии в 4,5 рубля за кВт, как правило, 
окупаются за год. В Ленинградской области 
1 кВт электроэнергии сегодня стоит 3–6 руб- 
лей, дизельное топливо — 3 рубля за 1 кВт. 
«Газ пока дешевле. Но даже если газовая тру-
ба находится вблизи дома, совокупные затра-
ты на подключение могут превысить 250 тыс. 
рублей, не считая процесса согласования. А 
установка котельной на пеллетах мощностью 
до 100 кВт, которой будет достаточно для 
дома площадью 1000 

”
квадратов“, не требует 

получения дополнительных согласований», — 
рассказывает Владимир Крылов.

Стоимость тепловых насосов может со-
ставлять до 700 тыс. рублей. Но за послед-
ние годы это оборудование «скинуло» в цене 
треть. В итоге сегодня вернуть затраты мож-
но через шесть лет эксплуатации. 

«Что касается солнечных батарей, о ко-
торых сегодня так много говорят, то климат 
Ленобласти не слишком благоприятствует 
их окупаемости. Использовать солнечные 
батареи в нашем климате имеет смысл толь-
ко вкупе с ветрогенераторами», — полагает 
Олег Рогинский.

Основа солнечной станции — модули. В 
среднем на крышу коттеджа помещается 
12 штук. Один модуль мощностью 150 Вт, 
который эффективен в Ленинградской об-
ласти, в среднем стоит 9 тыс. рублей. Кроме 
того, один коттедж требует четыре аккумуля-
тора, инвертор и солнечный контроллер. Со-

вокупные затраты на оборудование солнеч-
ной станции с выработкой в среднем 2 кВт•ч 
в сутки составляют 200–220 тыс. рублей, 
приводит расчеты Сергей Крашенников. «И 
чем больше коттеджей оборудуются, тем 
меньше затраты. На рынке ВИЭ за больший 
объем энергии цена за ватт ниже», — отме-
чает эксперт. В конечном итоге стоимость 
1 КВт энергии составляет 8 рублей. 

«Сроки окупаемости ветроэнергетических 
проектов находятся в диапазоне от двух до 
десяти лет. Новые ветрогенераторы в сред-
нем окупаются в два раза дольше реновиро-
ванных. Некоторые проекты могут никогда не 
окупиться — если решение о строительстве 
применялось без серьезного анализа потен-
циала ветра и внешней среды», — говорят в 
компании «Агара Энергия». По мнению спе-
циалистов, использование ветрогенерато-
ров экономически целесообразно при цене 
электроэнергии выше 3 рублей за кВт•ч. 

Продавцы оборудования для альтернатив-
ной энергетики уверены, что существует ряд 
факторов, способных стимулировать част-
ную генерацию. В их числе они называют 
удорожание электроэнергии, рост стоимо-
сти подключения, износ сетей, низкое каче-
ство электроэнергии. 

Олег Рогинский уверен, что есть все пред-
посылки для того, чтобы сделать возобнов-
ляемую энергетику более доступной и более 
рентабельной для России в целом и для Лен- 
области в частности. Необходимость в ВИЭ 
есть, убежден он. Многие населенные пун-
кты в Ленинградской области расположены 
на большом удалении от главных фидеров 
электроснабжения, что делает подключение 
к ним если и возможным, то крайне невыгод-
ным. В этом случае как раз имеет смысл об-
ращаться к альтернативным источникам. n

26 ➔ выбросов СО2 на 13,9 тыс. тонн в год 
и сократит число большегрузных машин на 
трассах региона на 47,7 тыс. единиц.

Руководитель исследовательского цен-
тра «Леонтьевский центр» Нина Одинг 
замечает, что внедрение «зеленых» тех-
нологий требует от бизнеса серьезных вло-
жений, поэтому она задается вопросом: ис-
пользовать эти технологии — это дань моде 
или следствие естественного развития кон-
курентного рынка?

Кристина Малерян говорит, что в послед-
ние годы наблюдается постепенный уход 
высокомаржинальных грузов на автотран-
спорт. «Для нас переход к 

”
зеленой“ логи-

стике — это не дань моде. Это наше конку-
рентное преимущество, которое изначально 
есть у железнодорожного транспорта. Грех 
не воспользоваться им», — полагает госпо-
жа Малерян. По ее словам, РЖД вкладывает 
в «зеленые» технологии более 100 млрд руб- 
лей, которые будут направлены на многосто-
роннее повышение энергоэффективности 
компании.

Начальник отдела госрегулирования в 
сфере охраны окружающей среды КПООС 
Дмитрий Франк-Каменецкий уверен, что убе-
речь природу от негативного воздействия 

транспорта позволит повышение качества 
двигателей и топлива. «В дальнейшей пер-
спективе необходимо уходить от использо-
вания углеводородного топлива, переходя 
на другие его виды», — говорит господин 
Франк-Каменецкий.

Заместитель начальника ОЖД Павел Бур-
цев считает, что в России должны быть уста-
новлены некие стандарты экологичности ра-
боты транспортных компаний. «Необходимы 
как предельно допустимые нормы выбросов, 
так и система контроля не только крупных 
компаний, а для всего рынка грузоперево-
зок. Значимость экологичности поездки бу-
дет расти в нашей стране со временем: в за-
падных странах уже сейчас люди выбирают 
скоростные поезда, хотя могут промчаться и 
по высококачественному автобану», — пола-
гает господин Бурцев.

Представители российского бизнеса кон-
статируют, что показатель экологичности 
грузоперевозок уже влияет на их решение о 
выборе вида перевозки. «Иногда мы перехо-
дим на автотранспорт, потому что в некото-
рых ситуациях это быстрее и надежнее. Но 
когда есть удобная система продажи биле-
тов и возможность пунктуальных и оператив-
ных перевозок на короткие и дальние рас-

стояния, пользоваться более экологичным 
железнодорожным транспортом выгоднее», 
— думает Евгений Ершов, руководитель де-
партамента планирования перевозок «Евро-
сиб СПб — Транспортные системы».

Руководитель транспортно-логистической 
группы Heineken Илья Семенов рассказы-
вает, что зеленая дистрибуция является 
принципиальной позицией пивоваренной 
компании. «Мы сокращаем выброс CO2 за 
счет повышения уровня энергоэффектив-
ности по всей цепочке дистрибуции; опти-
мизации системы загрузки и организации 
работы складских подразделений; отбора 
поставщиков транспортно-экспедиционных 
услуг в соответствии с высокими требова-
ниями по омоложению парка транспортных 
средств и действующими программами по 
охране окружающей среды», — перечисляет  
господин Семенов. По его словам, в ком-
пании действует семишаговая программа 
по повышению топливной эффективности, 
а все подрядчики, с которыми работает 
Heineken, должны соответствовать экологич-
ным стандартам пивоваренной компании.

Автоперевозчики согласны развивать 
«зеленые» технологии в своем бизнесе, од-
нако они считают, что для этого необходима 

государственная поддержка. «Малый биз-
нес в первую очередь должен зарабатывать 
деньги. На внедрение 

”
зеленых“ технологий 

государство должно выделять субсидии. В 
США, например, транспортные компании, 
использующие 

”
зеленые“ технологии, по-

лучают налоговые льготы», — говорит ди-
ректор по операционной деятельности ООО 
«Грузопроф» Максим Жданов. Он считает, 
что бизнес нуждается в информационной 
ясности насчет того, какие преимущества 
даст ему внедрение «зеленых» технологий. 
«Менталитет меняется, и лет через десять-
пятнадцать на экологичность перевозок 
внимание будет обращать уже подавляющая 
доля грузоотправителей», — прогнозирует 
Максим Жданов. 

Константин Кротов, старший преподава-
тель Центра логистики и управления цепями 
поставок имени «Дойче Бан» и РЖД, полага-
ет, что западные транспортные предприятия 
развивают «зеленую» логистику, потому что 
в перспективе это снижает затраты компа-
нии и улучшает имидж компании. «Это не 
просто дань моде, это реальное повышение 
эффективности. От 

”
зеленых“ технологий 

выигрывают и перевозчик, и потребитель», 
— подчеркивает господин Кротов. n




